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RELATÓRIO 

Mais uma vez com surpresa, a Fecomércio RN tomou conhecimento, por meio da imprensa, do 

envio à Assembleia Legislativa, pelo Governo do Estado, de um projeto de Lei que mantém a 

alíquota do ICMS em 20%. Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de 

diálogo aberto e construção de soluções. Lamentamos que o Setor Produtivo não tenha sido 

novamente ouvido pelo executivo estadual no contexto desta medida. 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil pessoas e injetou mais 

de R$ 44,9 milhões na economia do município – um aumento de 144% em relação ao ano 

passado, quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de pesquisas do 

Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na quinta-feira (19), que apurou que a festa foi 

bem avaliada não apenas pelo público, mas também pelos empresários que atuam na região. 

De hoje até terça-feira, 24, Mossoró sediará o Encontro de Diretores Regionais do Nordeste do 

Serviço Social do Comércio (SESC). O evento ocorre no salão de eventos do Hotel Garbos e na 

unidade Sesc do bairro Nova Betânia, onde são esperados representantes das direções do 

Nordeste, outros estados convidados e do Departamento Nacional. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (SSESC/RN) vai ampliar o número de 

vagas da Escola Sesc Mossoró para o ano letivo 2024, quando receberá alunos do Ensino 

Fundamental Anos Finais. O anúncio será feito no dia 23 deste mês, em solenidade no Teatro 

Estadual Lauro Monte Filho, a partir das 19h, com lançamento do edital das vagas disponíveis e 

o espetáculo “Sempre em Sua Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare. 

Neste sábado 21, o Hotel Escola Senac Barreira Roxa, promoveu a segunda edição do Dia das 

Crianças Solidário, um evento voltado para as crianças da comunidade de Mãe Luiza. A ação 

nasceu dentro do sistema de gestão da sustentabilidade que o hotel aplica em suas atividades. 

Através desse sistema, o Barreira Roxa se tornou o primeiro hotel da América Latina a receber 

a certificação NBR ISO 21.401. 

A Casa Nacre acaba de se tornar a primeira padaria do RN a ser certificada pelo PAS – Programa 

de Alimentos Seguros do SENAC/RN. Uma conquista que atesta a qualidades dos produtos e 

serviços Casa Nacre. Parabéns pro amigo George e pra toda sua Equipe!! 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros ocorreu neste sábado (21), na Escola Municipal 

Professor Amadeu Araújo, no Conjunto Nova Natal, na Zona Norte da capital. Mais de 5.266 

pessoas participaram e puderam aproveitar os mais de 70 serviços oferecidos gratuitamente 

pela Prefeitura do Natal. O Projeto, que já beneficiou este ano os moradores dos bairros 

Pajuçara, Planalto e Rocas, está programado para acontecer pelo menos uma vez por mês, em 

bairros diferentes. O projeto conta com a participação de todas as secretarias municipais e dos 

parceiros Fecomércio-RN (SESC e SENAC).  

A Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), em parceria com o Ministério do 

Turismo (MTur), realiza nas próximas segunda e terça-feira (23 e 24) a primeira edição do 

Encontro Nacional de Turismo Responsável. O evento será no Hotel Barreira Roxa. Reunirá 

diferentes atores do turismo de todo o país, incluindo o poder público, a iniciativa privada e a 

sociedade civil. Também participarão representantes dos 10 destinos turísticos contemplados 

pelo Projeto “Brasil, essa é a nossa praia!”. 



 

 
 

Após duas edições exitosas em Natal, em shoppings da zona sul e norte, a Entre Elas Expo Week, 

maior feira multissetorial de empreendedorismo feminino do Rio Grande do Norte chega ao 

Partage Shopping Mossoró trazendo promoções em produtos e serviços, além de uma estrutura 

voltada ao fortalecimento da mulher, por meio de palestras e oficinas. 

Nesta semana, Mossoró estará no centro das negociações de centenas de empresas de variados 

segmentos da economia. Entre 26 e 29 de outubro ocorre, na Estação das Artes Elizeu Ventania, 

a 35ª edição da Feira Industrial e Comercial da região Oeste (FICRO), que deve atrair mais de 30 

mil pessoas e movimentar cerca de R$ 22 milhões em negócios. 

Estão abertas as inscrições para a VII Conferência Municipal de Cultura de Natal, que começa na 

próxima segunda-feira 23, no auditório do SESC Centro. O evento é promovido pela Prefeitura 

do Natal, através da Secretaria de Cultura (Secult-Funcarte) e aborda o tema “DEMOCRACIA E 

DIREITO À CULTURA”. As inscrições estão abertas no www.blogdafuncarte.com.br com entrada 

gratuita e conta com o apoio cultural do Sistema Fecomércio do RN, através do SESC RN. 

A atividade econômica brasileira teve queda em agosto deste ano, de acordo com informações 

divulgadas nesta sexta-feira (20) pelo Banco Central (BC). O Índice de Atividade Econômica do 

Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 0,77% em agosto em relação ao mês anterior, de 

acordo com dados dessazonalizados (ajustados para o período).   

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), demonstrou preocupação com o nível de 

atividade econômica no Brasil e disse que sua pasta tem mantido diálogo constante com o Banco 

Central, para que os juros não impactem o crescimento do país. 

Aquecimento do mercado de trabalho, inflação em baixa — principalmente de alimentos, que 

pesam mais no bolso das famílias mais pobres — e transferências assistenciais do governo, como 

o Bolsa Família, estão turbinando o consumo e ajudando a sustentar a recuperação da economia 

em um ritmo acima do esperado no início de 2023. 

Uma nova rodada de investimentos bilionários em saneamento básico, via concessões ou 

parcerias público-privadas (PPPs), vai ser iniciada em 2024, dobrando os recursos contratados 

até agora pelo setor. Só no Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) há 

13 projetos de saneamento e dois de tratamento de resíduos sólidos urbanos, em diferentes 

etapas de estruturação, que vão a leilão a partir do ano que vem. Representam cerca de R$ 77,3 

bilhões em novos recursos no setor, sem contar as outorgas (valor pago ao poder público pela 

concessão), beneficiando cerca de 90 milhões de pessoas no país. 

Com uma série de investimentos públicos e privados programados para a próxima década, o 

Nordeste deve ser a região do país com maior crescimento econômico no período 2025-2033, 

segundo projeções da Tendências Consultoria. A recessão iniciada em 2014 interrompeu um 

período em que a região crescia acima da média nacional, embora em patamares inferiores aos 

verificados no Norte e Centro-Oeste.  



 

 
 

Fecomércio RN repudia proposta de manutenção do ICMS em 20% 

Link https://odiariolajespintadense.blogspot.com/2023/10/fecomercio-rn-
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Fecomércio RN repudia proposta de 
manutenção do ICMS em 20% 

 

Mais uma vez com surpresa, a Fecomércio RN tomou conhecimento, por meio da 

imprensa, do envio à Assembleia Legislativa, pelo Governo do Estado, de um projeto de 

Lei que mantém a alíquota do ICMS em 20%. 

Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de diálogo aberto e 

construção de soluções. Lamentamos que o Setor Produtivo não tenha sido novamente 

ouvido pelo executivo estadual no contexto desta medida. 

Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus efeitos para 

o ambiente do empreendedorismo, consumo das famílias e manutenção de empregos no 

https://odiariolajespintadense.blogspot.com/2023/10/fecomercio-rn-repudia-proposta-de.html
https://odiariolajespintadense.blogspot.com/2023/10/fecomercio-rn-repudia-proposta-de.html


 

 
 

nosso estado, enviamos documento a todos os deputados, solicitando que este tema possa 

ser debatido com profundidade junto a todas as esferas impactadas. Por Roselie Arruda!  

 

 

  



 

 
 

RN corre risco de colapso fiscal se não for aprovado o ICMS em 20%, diz secretário da 

Fazenda 

Link https://defato.com/politica/111257/rn-corre-risco-de-colapso-fiscal-se-no-
for-aprovado-o-icms-em-20-diz  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

RN corre risco de colapso fiscal se não for aprovado o ICMS em 20%, diz 

secretário da Fazenda 

Segundo o secretário da Fazenda, sem a alíquota em 20%, o déficit de arrecadação poderá chegar a RN 700 
milhões em 2024 no Rio Grande do Norte. “Isso poderá representar o colapso fiscal para o estado e seus 167 
municípios", diz Carlos Eduardo Xavier 

Crédito da foto: Reprodução

Secretário Carlos Eduardo Xavier concedeu entrevista nesta quinta-feira, 19 

Jornal de Fato 

Se o Governo do Estado não conseguir aprovar a manutenção da alíquota do ICMS em 
20%, as consequências serão danosas às finanças públicas estaduais. O alerta foi feito 
nesta quinta-feira, 19, pelo secretário da Fazenda, auditor fiscal Carlos Eduardo Xavier, 
em entrevista coletiva concedida em Natal. 

https://defato.com/politica/111257/rn-corre-risco-de-colapso-fiscal-se-no-for-aprovado-o-icms-em-20-diz
https://defato.com/politica/111257/rn-corre-risco-de-colapso-fiscal-se-no-for-aprovado-o-icms-em-20-diz


 

 
 

Segundo o titular da Fazenda, sem a alíquota em 20%, o déficit de arrecadação poderá 
chegar a RN 700 milhões em 2024 no Rio Grande do Norte. “Isso poderá representar o 
colapso fiscal para o estado e seus 167 municípios”, alarmou. 

O estado opera com alíquota de 20% desde 1º de abril deste ano, mas a lei que 
estabeleceu esse valor vai até 31 de dezembro próximo. Com isso, o Governo do 
Estado enviou à Assembleia Legislativa um novo projeto que mantém a atual alíquota. 

O projeto enfrenta muita resistência dentro e fora da Assembleia Legislativa. A maioria 
dos deputados e deputadas já declarou que são contra a manutenção dos 20%. Os 
segmentos produtivos, por meio de suas entidades, emitiram nota afirmando que se o 
governo continuar cobrança ICMS nos parâmetros atuais, o estado perderá 
competitividade. 

O governo alega que segue o caminho de outros estados nordestinos, como Ceará, 
Pernambuco e Paraíba, que já aprovaram suas alíquotas de ICMS em 20%. De acordo 
com o titular da Fazenda, a manutenção da alíquota também é uma forma de garantir 
que o Rio Grande do Norte não saia perdendo na reforma tributária. 

Segundo o governo, é preciso evitar novas perdas na arrecadação a partir de 2029, em 
razão da reforma, que tramita no Congresso Nacional. A proposta que deve ser 
aprovada em Brasília cria um novo imposto, o IBIS, que unifica e substitui dois 
impostos: o ICMS que é estadual e o ISS, municipal. A divisão de recursos desse novo 
entre os 26 estados e o Distrito Federal se dará pela média da receita de cada um dos 
entes, considerando os anos de 2024 e 2028. Daí, o estado precisa manter a 
arrecadação do ICMS na média histórica do que vem arrecadando nos últimos anos. 

Salários 

Com relação à possibilidade de atraso de salários para os servidores, Carlos Eduardo 
Xavier afirmou que as finanças do estado apontam a necessidade de manutenção dessa 
alíquota em 2024. “Eu digo isso do ponto de vista dos estados e com muita segurança 
também dos 167 municípios do Rio Grande do Norte que enfrentam uma grave crise 
financeira. A perda desses dois pontos percentuais na alíquota do ICMS pode trazer 
um colapso fiscal para o Rio Grande do Norte e, infelizmente, também para os seus 167 
municípios”. 

O secretário afirmou que a manutenção da alíquota do ICMS em 20% não deve 
impactar na inflação porque o percentual já está sendo praticado. Com relação às 
declarações de que o RN perderá competitividade com relação a outros estados, Carlos 
Eduardo Xavier negou essa possibilidade. 

“Todos os estados vizinhos migraram as suas alíquotas modais de 18 para 20%. O 
estado de Pernambuco vai para 20,5%, então não há que se falar em perda de 
competitividade, perda de empregos, porque nós estamos no mesmo patamar dos 
nossos estados vizinhos”, afirmou. 

  



 

 
 

Fecomércio diz que setor produtivo não foi ouvido sobre alíquota do ICMS 

A Fecomércio do Rio Grande do Norte, em nota, afirmou que tomou conhecimento, por 
meio da imprensa, do envio à Assembleia Legislativa, pelo Governo do Estado, de um 
projeto de Lei que mantém a alíquota do ICMS em 20%. Em nota, a diretora da 
federação criticou a iniciativa do governo: 

“Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de diálogo aberto e 
construção de soluções. Lamentamos que o Setor Produtivo não tenha sido novamente 
ouvido pelo executivo estadual no contexto desta medida. 

Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus efeitos 
para o ambiente do empreendedorismo, consumo das famílias e manutenção de 
empregos no nosso estado, enviamos documento a todos os deputados, solicitando 
que este tema possa ser debatido com profundidade junto a todas as esferas 
impactadas. 

A Fecomércio RN tem todo interesse de contribuir e participar ativamente desta 
discussão na casa legislativa estadual, pois, na condição de legal representante dos 
segmentos do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, somos contrários à manutenção 
dessa alíquota. 

Dados da própria Sefaz-RN mostram que, em doze meses, não houve perda efetiva de 
ICMS no contexto global, visto que, apesar da queda de R$ 366 milhões na arrecadação 
das “Blue Chips”, houve aumento de R$ 617 milhões no total. Ou seja, o crescimento 
nos demais segmentos deixou um saldo superior a R$ 250 milhões, mais que suficiente 
para a compensação. 

Aumento de imposto se reflete diretamente em diminuição de consumo. Vivemos em 
contexto do crescimento de endividamento e inadimplência da população potiguar, 
tendo o nosso estado apresentado resultados acima da média nacional nestes itens. 

É urgente um olhar mais amplo e profundo, que permita medidas sustentáveis e que 
não penalizem a população, como tem acontecido. A sociedade não suporta mais pagar 
essa conta!” 

  

  



 

 
 

Fecomércio-RN repudia proposta de manutenção do ICMS em 20% 

Link https://ismaelmedeiros.com.br/fecomercio-rn-repudia-proposta-de-
manutencao-do-icms-em-20/  
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publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG ISMAEL MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio-RN repudia proposta 

de manutenção do ICMS em 20% 

Foto: Adriano Abreu 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte 

(Fecomércio-RN) repudiou, por meio de nota, o projeto de Lei enviado pelo 

Governo do Estado que mantém a alíquota do ICMS em 20%. 

Conforme a entidade, considerando o impacto de tal projeto para a sociedade 

como um todo, seus efeitos para o ambiente do empreendedorismo, consumo 

das famílias e manutenção de empregos no nosso estado, “enviamos 

https://ismaelmedeiros.com.br/fecomercio-rn-repudia-proposta-de-manutencao-do-icms-em-20/
https://ismaelmedeiros.com.br/fecomercio-rn-repudia-proposta-de-manutencao-do-icms-em-20/


 

 
 

documento a todos os deputados, solicitando que este tema possa ser 

debatido com profundidade junto a todas as esferas impactadas”, diz. 

De acordo com a Fecomércio, dados da Sefaz-RN mostram que, em doze 

meses, não houve perda efetiva de ICMS no contexto global, visto que, apesar 

da queda de R$ 366 milhões na arrecadação das “Blue Chips”, houve aumento 

de R$ 617 milhões no total. Ou seja, o crescimento nos demais segmentos 

deixou um saldo superior a R$ 250 milhões, mais que suficiente para a 

compensação. 

O Governo do RN encaminhou, na tarde desta quarta-feira (18), para a 

Assembleia Legislativa (ALRN), o projeto de lei complementar, propondo para 

2024 a manutenção da alíquota do Imposto Sobre Circulação de Mercadoria 

(ICMS) em 20%. 

A justificativa dada pelo Governo é evitar perdas na arrecadação do Rio Grande 

do Norte a partir de 2029, em razão de a Reforma Tributária, prestes a ser 

aprovada no Congresso Nacional, estabelecer como parêmetro para o rateio da 

arrecadação do novo imposto sobre consumo a receita média de cada ente 

federativo no perríodo de 2024 a 2028. 

Tribuna do Norte 

  



 

 
 

Fecomércio RN critica manutenção da alíquota do ICMS em 20% 

Link https://pordentrodorn.com.br/2023/10/19/fecomercio-rn-critica-
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Veículo BLOG POR DENTRO DO RN 
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Fecomércio RN critica manutenção da alíquota do ICMS 

em 20% 

Entidade afirma que medida prejudica o setor produtivo e a população 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 
Norte (Fecomércio RN) criticou nesta quinta-feira (19.out.2023) a proposta do 
Governo do Estado de manter a alíquota do ICMS em 20% para 2024. A 
entidade afirma que a medida prejudica o setor produtivo e a população. 

Em nota, a Fecomércio RN afirma que tomou conhecimento da proposta por 
meio da imprensa e que lamenta que o Setor Produtivo não tenha sido 
novamente ouvido pelo executivo estadual. 

“Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus 
efeitos para o ambiente do empreendedorismo, consumo das famílias e 
manutenção de empregos no nosso estado, enviamos documento a todos os 
deputados, solicitando que este tema possa ser debatido com profundidade 
junto a todas as esferas impactadas”, diz a nota. 

A entidade afirma que dados da própria Secretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-RN) mostram que não houve perda efetiva de ICMS no contexto global, 
visto que, apesar da queda de R$ 366 milhões na arrecadação das “Blue 
Chips”, houve aumento de R$ 617 milhões no total. 

“Aumento de imposto se reflete diretamente em diminuição de consumo. 
Vivemos em contexto do crescimento de endividamento e inadimplência da 
população potiguar, tendo o nosso estado apresentado resultados acima da 
média nacional nestes itens”, diz a nota. 

A Fecomércio RN afirma que é urgente um olhar mais amplo e profundo, que 
permita medidas sustentáveis e que não penalizem a população. 

Foto: Arquivo/POR DENTRO DO RN/Ilustração  
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Fecomércio RN repudia aumento do ICMS desejado pelo Governo do RN 

Link https://blogdowashington.com.br/topico/fecomercio-2/  
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Fecomércio RN repudia aumento do 

ICMS desejado pelo Governo do RN 

 

“Mais uma vez com surpresa, a Fecomércio RN tomou conhecimento, por 
meio da imprensa, do envio à Assembleia Legislativa, pelo Governo do 
Estado, de um projeto de Lei que mantém a alíquota do ICMS em 20%.  

Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de diálogo 
aberto e construção de soluções. Lamentamos que o Setor Produtivo não 
tenha sido novamente ouvido pelo executivo estadual no contexto desta 
medida.  

Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus 
efeitos para o ambiente do empreendedorismo, consumo das famílias e 
manutenção de empregos no nosso estado, enviamos documento a todos os 

https://blogdowashington.com.br/topico/fecomercio-2/
https://blogdowashington.com.br/fecomercio-rn-repudia-aumento-do-icms-desejado-pelo-governo-do-rn/
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https://i1.wp.com/blogdowashington.com.br/wp-content/uploads/2023/10/Design-sem-nome-41-1.jpg?ssl=1


 

 
 

deputados, solicitando que este tema possa ser debatido com profundidade 
junto a todas as esferas impactadas.  

A Fecomércio RN tem todo interesse de contribuir e participar ativamente 
desta discussão na casa legislativa estadual, pois, na condição de legal 
representante dos segmentos do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, 
somos contrários à manutenção dessa alíquota.  

Dados da própria Sefaz-RN mostram que, em doze meses, não houve perda 
efetiva de ICMS no contexto global, visto que, apesar da queda de R$ 366 
milhões na arrecadação das “Blue Chips”, houve aumento de R$ 617 milhões 
no total. Ou seja, o crescimento nos demais segmentos deixou um saldo 
superior a R$ 250 milhões, mais que suficiente para a compensação.  

Aumento de imposto se reflete diretamente em diminuição de consumo. 
Vivemos em contexto do crescimento de endividamento e inadimplência da 
população potiguar, tendo o nosso estado apresentado resultados acima da 
média nacional nestes itens.   

É urgente um olhar mais amplo e profundo, que permita medidas 
sustentáveis e que não penalizem a população, como tem acontecido. A 
sociedade não suporta mais pagar essa conta!” 

Fecomércio RN 

  



 

 
 

Fecomércio critica proposta para manter ICMS em 20% no RN e alerta para risco de 

diminuição do consumo 
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Fecomércio critica proposta para 
manter ICMS em 20% no RN e 
alerta para risco de diminuição 
do consumo 

 

Entidade afirma que não foi consultada sobre aumento do imposto - Foto: Reprodução 
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A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande 

do Norte (Fecomércio-RN) emitiu uma nota em que critica a proposta 

do Governo do Estado de manter a alíquota modal de ICMS em 20% 

por tempo indeterminado. No texto, a entidade afirma que não foi 

ouvida sobre a proposta e que só soube do projeto pela imprensa. 

Como mostrou a 98 FM, o Governo do Estado enviou para a 

Assembleia Legislativa nesta quarta-feira (18) um projeto de lei que 

mantém o ICMS em 20% de modo permanente. Pela lei atual, 

aprovada no fim do ano passado e que entrou em vigor em 1º de abril 

deste ano, o reajuste do imposto só está válido até 31 de dezembro de 

2023. Caso não seja aprovado um projeto para prorrogar o reajuste, a 

alíquota retorna para 18% em 2024. 

Na mensagem aos deputados estaduais, a governadora Fátima Bezerra 

(PT) argumenta que a manutenção do ICMS em 20% é necessária para 

que o Estado não tenha “perdas significativas na arrecadação” a partir 

de 2029, quando devem começar a incidir os efeitos da reforma 

tributária que está sendo discutida no Congresso Nacional. 

Leia o texto da Fecomércio na íntegra: 

“Mais uma vez com surpresa, a Fecomércio RN tomou conhecimento, por 

meio da imprensa, do envio à Assembleia Legislativa, pelo Governo do Estado, 

de um projeto de Lei que mantém a alíquota do ICMS em 20%.  

Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de diálogo 

aberto e construção de soluções. Lamentamos que o Setor Produtivo não tenha 

sido novamente ouvido pelo executivo estadual no contexto desta medida.  



 

 
 

Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus 

efeitos para o ambiente do empreendedorismo, consumo das famílias e 

manutenção de empregos no nosso estado, enviamos documento a todos os 

deputados, solicitando que este tema possa ser debatido com profundidade 

junto a todas as esferas impactadas. 

A Fecomércio RN tem todo interesse de contribuir e participar ativamente 

desta discussão na casa legislativa estadual, pois, na condição de legal 

representante dos segmentos do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, somos 

contrários à manutenção dessa alíquota. 

Dados da própria Sefaz-RN mostram que, em doze meses, não houve perda 

efetiva de ICMS no contexto global, visto que, apesar da queda de R$ 366 

milhões na arrecadação das “Blue Chips”, houve aumento de R$ 617 milhões 

no total. Ou seja, o crescimento nos demais segmentos deixou um saldo 

superior a R$ 250 milhões, mais que suficiente para a compensação.  

Aumento de imposto se reflete diretamente em diminuição de consumo. 

Vivemos em contexto do crescimento de endividamento e inadimplência da 

população potiguar, tendo o nosso estado apresentado resultados acima da 

média nacional nestes itens. 

É urgente um olhar mais amplo e profundo, que permita medidas sustentáveis 

e que não penalizem a população, como tem acontecido. A sociedade não 

suporta mais pagar essa conta!” 

Fecomércio-RN 

  



 

 
 

Fecomércio RN repudia proposta de manutenção do ICMS em 20% 
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                                   Reprodução 

  
A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio-RN) repudiou, por meio 
de nota, na tarde desta quarta-feira (18), projeto de Lei enviado pelo Governo do Estado que mantém a alíquota do 
ICMS em 20%.   
Leia abaixo o documento na íntegra:  
Mais uma vez com surpresa, a Fecomércio RN tomou conhecimento, por meio da imprensa, do envio à Assembleia 
Legislativa, pelo Governo do Estado, de um projeto de Lei que mantém a alíquota do ICMS em 20%.   
   
Nossa entidade tem buscado manter uma postura propositiva, de diálogo aberto e construção de soluções. 
Lamentamos que o Setor Produtivo não tenha sido novamente ouvido pelo executivo estadual no contexto desta 
medida.   
   
Considerando o impacto de tal projeto para a sociedade como um todo, seus efeitos para o ambiente do 
empreendedorismo, consumo das famílias e manutenção de empregos no nosso estado, enviamos documento a todos 
os deputados, solicitando que este tema possa ser debatido com profundidade junto a todas as esferas impactadas.   
   
A Fecomércio RN tem todo interesse de contribuir e participar ativamente desta discussão na casa legislativa 
estadual, pois, na condição de legal representante dos segmentos do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, somos 
contrários à manutenção dessa alíquota.   
   
Dados da própria Sefaz-RN mostram que, em doze meses, não houve perda efetiva de ICMS no contexto global, visto 
que, apesar da queda de R$ 366 milhões na arrecadação das “Blue Chips”, houve aumento de R$ 617 milhões no 

https://www.alinguanoticias.com.br/ler.php?idnot=16998
https://www.alinguanoticias.com.br/ler.php?idnot=16998
https://www.alinguanoticias.com.br/ler.php?idnot=16998
https://www.alinguanoticias.com.br/ler.php?idnot=16998


 

 
 

total. Ou seja, o crescimento nos demais segmentos deixou um saldo superior a R$ 250 milhões, mais que suficiente 
para a compensação.   
   
Aumento de imposto se reflete diretamente em diminuição de consumo. Vivemos em contexto do crescimento de 
endividamento e inadimplência da população potiguar, tendo o nosso estado apresentado resultados acima da 
média nacional nestes itens.    
   
É urgente um olhar mais amplo e profundo, que permita medidas sustentáveis e que não penalizem a população, 
como tem acontecido. A sociedade não suporta mais pagar essa conta!   
  
Fonte: Portal Grande Ponto  

  



 

 
 

Fecomércio diz que manter ICMS em 20% vai penalizar empregos do RN 

Link https://panoramadoalto.blogspot.com/2023/10/fecomercio-diz-que-
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Fecomércio diz que manter ICMS em 20% 
vai penalizar empregos do RN 
 

 

Entidade afirma que Estado perderá competitividade caso medida seja prorrogada até próximo ano - Foto: Reprodução 

 

 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio) 
emitiu uma nota nesta quinta-feira 5 em que 
manifesta “surpresa e perplexidade” com o anúncio 
do Governo do Estado de que pretende manter em 

https://panoramadoalto.blogspot.com/2023/10/fecomercio-diz-que-manter-icms-em-20.html
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https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEgxyRGw9iXAEhA0WnlAKUKqmZKcxTN74z6juQbnIAlOCSGawIh3FbM_xmpP7i6ullVandPar6I4Yc-6gTQpS1lsDu46lTvH1ju3IcyhmKuu_V4fj46RZwqXnegUWg02-edCzPWEvTjySHO9es0kyISLAOlXxRKGbetOI7k3ktePYQP6v6kWhTaCYDs1IxY/s930/fecomercio.jpg


 

 
 

2024 o aumento do ICMS de 18% para 20%. 
 
O reajuste do imposto entrou em vigor em 1º de 
abril deste ano e tem validade até 31 de dezembro, 
mas o secretário de Fazenda, Carlos Eduardo 
Xavier, já divulgou a intenção do governo de que a 
alta seja prorrogada para 2024. O movimento 
ocorre depois que Ceará, Paraíba e Pernambuco 
também aprovaram aumento das alíquotas. 
 
Segundo a Fecomércio, “a Paraíba, apesar da 
recente aprovação no aumento da alíquota para o 
ano que vem, anunciou no início deste ano um 
conjunto de medidas de incentivo fiscal, reduções, 
isenções de impostos e de inovação, o que já tem 
se refletido na geração de empregos e crescimento 
da economia”. 
 
Segundo a entidade, com isso, o RN perderá 
competitividade. A federação não cita que, na 
mesma lei que reajustou o ICMS, houve 
desoneração sobre itens da cesta básica. 
 
“Enquanto isso, no Rio Grande do Norte, estamos 
pagando o preço do aumento de impostos desde 
abril. Também vale frisar que, mesmo com 
pequenas altas no saldo de empregos formais 
calculado pelo Caged, até agosto, o cenário aponta 
que fecharemos 2023 abaixo dos resultados de 
2022”, enfatiza a federação. 



 

 
 

 
A Fecomércio diz, ainda, que, no primeiro semestre, 
somente em Natal, os percentuais de 
endividamento das famílias chegaram a 88% e de 
inadimplência a 47%, acima das médias nacionais, 
segundo estudo da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). O 
quadro vai se agravar com o reajuste do ICMS, 
destaca a federação. 
 
Compensação por perdas de arrecadação 
 
A Fecomércio registra que a lei original que 
aumentou o ICMS até 31 de dezembro de 2023 
contém um artigo que prevê uma anulação do 
aumento em caso de compensação, pelo Governo 
Federal, das perdas de arrecadação de 2022. O 
Estado vai receber cerca de 70% do que perdeu, 
mas vai manter o reajuste do imposto. 
 
A Fecomércio pede, por fim, que o Congresso 
Nacional freie o movimento dos estados de 
aumentar impostos. “É sabido que o aumento da 
carga tributária gera, em consequência, a elevação 
dos preços dos produtos e serviços, reduzindo, 
sintomaticamente, os níveis de consumo. Tudo isso, 
infelizmente, levará à queda na arrecadação 
tributária do estado, em sentido totalmente 
inverso ao pretendido. Com esse cenário posto, os 



 

 
 

principais penalizados serão os consumidores e os 
empregos do Rio Grande do Norte”, finaliza. 

 
 

Por Agora RN 

  



 

 
 

Governo do RN decide manter alíquota de ICMS em 20% 
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Governo do RN decide manter 
alíquota de ICMS em 20% 

 

O Governo do Estado encaminhou um projeto de lei à votação na Assembleia 
Legislativa para manter, a partir de janeiro de 2024, a alíquota do ICMS sobre 
combustíveis e serviços de telecomunicações em 20%. 

Segundo o governo estadual, a proposta visa evitar perdas significativas na 
arrecadação do Rio Grande do Norte a partir de 2029. 

A justifcativa é que a manutenção se deve à reforma tributária do Governo Federal 
que estabelece novas regras para a distribuição da arrecadação com o novo 
imposto sobre o consumo (IVA) no período de 2024 a 2028. 

Porém, a proposta do Executivo tem enfrentado críticas de deputados da 
oposição, que alegam que ela descumpre um dispositivo da lei sancionada em 23 
de dezembro de 2022. Essa lei garantia a redução da alíquota para 18% a partir 
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de janeiro de 2024, desde que houvesse uma compensação financeira por perdas 
de receitas no ano anterior, seguindo o modelo já adotado pela União. 

A Fecomércio RN mostrou “surpresa” em relação ao projeto do Governo do 
Estado. Em nota, a entidade informou que tem buscado manter um diálogo 
construtivo e propositivo e lamentou o fato de que o setor produtivo não tenha 
sido consultado novamente pelo executivo estadual antes da apresentação do 
projeto. 

  



 

 
 

Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 milhões na economia de Currais Novos, aponta 
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Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 milhões na economia de 

Currais Novos, aponta Fecomércio RN 

 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 
mil pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do 
município – um aumento de 144% em relação ao ano passado, 
quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem 
parte de pesquisas do Instituto Fecomércio RN (IFC), 
apresentados na quinta-feira (19), que apurou que a festa foi bem 
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avaliada não apenas pelo público, mas também pelos 
empresários que atuam na região. 

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem 
voltar na próxima edição e o movimento gerado pelo evento teve 
uma influência positiva para 76,8% dos negócios. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas 
ajudam a justificar o investimento realizado pelo poder público. 
Com uma grande variedade de atrações musicais e religiosas, a 
festa deste ano teve um impacto grandioso na economia de 
Currais – principalmente para aqueles pequenos negócios. Para 
quase 90% dos microempreendedores e dos informais, as vendas 
foram boas ou muito boas”, ressaltou Helder Araújo, presidente do 
Sindicato do Comércio Varejista do município (Sindivarejo Currais 
Novos). 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos 
empreendedores da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o 
Instituto Fecomércio RN (IFC) ouviu 501 pessoas entre os dias 15 e 
25 de julho. Além disso, a equipe da entidade entrevistou, no 
mesmo período, 151 empresários dos segmentos de comércio e 
serviços do município. Ambas as pesquisas possuem margem de 
erro de 3 pontos percentuais e nível de confiança de 95%. 

Gasto médio de turistas e residentes cresceu 

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana 
de Currais Novos pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 
a 59 anos de idade (43,5%), possui ensino médio completo 
(50,7%) e recebe de 2 a 5 salários mínimos por mês (51,9%). 
Diferente do observado no evento do ano passado, a maioria dos 



 

 
 

participantes (52,7%) reside no município, enquanto 47,3% é 
turista, principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova (5,2%). 

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como 
hospedagem, o gasto médio dos residentes cresceu cerca de 
44,5% desde a última edição do evento – saltando de R$ 215,17 
para R$ 310,99. O valor ainda é inferior ao registrado pelos turistas, 
mas se aproxima da média de R$ 332,53 gasto por cada visitante. 
O aumento na presença e dos gastos dos residentes pode indicar 
um maior engajamento da comunidade local com o evento. 

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a 
edição deste ano é uma amostra não só do potencial econômico, 
mas também do quão tradicional é a Festa de Sant’Ana. Esse 
evento é uma figurinha carimbada no calendário de quem vive 
em Currais e na região Seridó. Não é à toa que a maioria dos 
entrevistados, mais de 52%, já participou seis ou mais vezes”, 
ressaltou o diretor de Inovação e Competitividade da Fecomércio 
RN, Luciano Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários 

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o 
volume de vendas durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos 
de 2023 foram avaliadas como boas ou muito boas pela maior 
parte (76,2%) dos empreendedores entrevistados. A soma de 
quem considerou o faturamento bom ou muito bom é expressiva, 
principalmente, entre os negócios informais (89,3%) e 
microempreendedores individuais (76,5%). 

Para aproveitar o movimento gerado por esse período 
comemorativo, os empreendedores de Currais Novos investiram 
principalmente na ampliação do estoque (49%) e no aumento da 



 

 
 

variedade de itens (40,4%). Além disso, cerca de um em cada 
quatro (24,5%) afirmaram que precisaram contratar funcionários 
extras para os festejos – número maior do que o registrado no 
ano passado, quando 20,7% almejavam contratar para o evento. 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os 
números aumentam a responsabilidade nas próximas edições do 
evento. “A Festa de Sant’Ana só é sucesso por causa das parcerias 
com a prefeitura, Sindivarejo e CDL. Nosso município tem uma 
vocação para turismo religioso e se reforça com a nossa festa”, 
comentou. 

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon 
Junior, se disse satisfeita com os resultados e apontou que os 
indicadores são um norte do que necessita ser revisto, “devemos 
rever a estrutura para acomodar melhor os residentes e visitantes 
e pensar estratégias para fortalecer o comércio local”. 
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Com atrações musicais e religiosas, evento teve influência positiva nos 

negócios e foi aprovado pelo público  

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil 

pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – 

um aumento de 144% em relação ao ano passado, quando o evento 

movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de pesquisas do 

Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na quinta-feira (19), que 

apurou que a festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas 

também pelos empresários que atuam na região. 

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar na 

próxima edição e o movimento gerado pelo evento teve uma influência 

positiva para 76,8% dos negócios.   

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a 

justificar o investimento realizado pelo poder público. Com uma grande 

variedade de atrações musicais e religiosas, a festa deste ano teve um 

impacto grandioso na economia de Currais – principalmente para 

aqueles pequenos negócios. Para quase 90% dos microempreendedores 

e dos informais, as vendas foram boas ou muito boas”, ressaltou Helder 

Araújo, presidente do Sindicato do Comércio Varejista do município 

(Sindivarejo Currais Novos). 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos 

empreendedores da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto 

Fecomércio RN (IFC) ouviu 501 pessoas entre os dias 15 e 25 de julho. 

Além disso, a equipe da entidade entrevistou, no mesmo período, 151 

empresários dos segmentos de comércio e serviços do município. 

Ambas as pesquisas possuem margem de erro de 3 pontos percentuais 

e nível de confiança de 95%.  

Gasto médio de turistas e residentes cresceu  

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de 

Currais Novos pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 anos 

de idade (43,5%), possui ensino médio completo (50,7%) e recebe de 2 a 

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/


 

 
 

5 salários mínimos por mês (51,9%). Diferente do observado no evento 

do ano passado, a maioria dos participantes (52,7%) reside no município, 

enquanto 47,3% é turista, principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova 

(5,2%).  

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como 

hospedagem, o gasto médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% 

desde a última edição do evento – saltando de R$ 215,17 para R$ 310,99. 

O valor ainda é inferior ao registrado pelos turistas, mas se aproxima da 

média de R$ 332,53 gasto por cada visitante. O aumento na presença e 

dos gastos dos residentes pode indicar um maior engajamento da 

comunidade local com o evento.  

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a edição 

deste ano é uma amostra não só do potencial econômico, mas também 

do quão tradicional é a Festa de Sant’Ana. Esse evento é uma figurinha 

carimbada no calendário de quem vive em Currais e na região Seridó. 

Não é à toa que a maioria dos entrevistados, mais de 52%, já participou 

seis ou mais vezes”, ressaltou o diretor de Inovação e Competitividade da 

Fecomércio RN, Luciano Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários  

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume de 

vendas durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 foram 

avaliadas como boas ou muito boas pela maior parte (76,2%) dos 

empreendedores entrevistados. A soma de quem considerou o 

faturamento bom ou muito bom é expressiva, principalmente, entre os 

negócios informais (89,3%) e microempreendedores individuais (76,5%). 

Para aproveitar o movimento gerado por esse período comemorativo, os 

empreendedores de Currais Novos investiram principalmente na 

ampliação do estoque (49%) e no aumento da variedade de itens (40,4%). 

Além disso, cerca de um em cada quatro (24,5%) afirmaram que 

precisaram contratar funcionários extras para os festejos – número 

maior do que o registrado no ano passado, quando 20,7% almejavam 

contratar para o evento. 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os números 

aumentam a responsabilidade nas próximas edições do evento. “A Festa 

de Sant’Ana só é sucesso por causa das parcerias com a prefeitura, 

Sindivarejo e CDL. Nosso município tem uma vocação para turismo 

religioso e se reforça com a nossa festa”, comentou.   

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon Junior, 

se disse satisfeita com os resultados e apontou que os indicadores são 

um norte do que necessita ser revisto, “devemos rever a estrutura para 

acomodar melhor os residentes e visitantes e pensar estratégias para 

fortalecer o comércio local”. 

Clique aqui para ver o relatório 

completo: https://fecomerciorn.com.br/pesquisas. 
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Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 
milhões na economia de Currais Novos, 
aponta Fecomércio RN  

 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil pessoas e injetou 

mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – um aumento de 144% em relação 

ao ano passado, quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. 

Os dados fazem parte de pesquisas do Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na 

quinta-feira (19), que apurou que a festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas 

também pelos empresários que atuam na região. 

https://blogdeassis.com.br/2023/festa-de-santana-injetou-r-449-milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/325403/
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De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar na próxima edição 

e o movimento gerado pelo evento teve uma influência positiva para 76,8% dos 

negócios.   

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos empreendedores da Festa de 

Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto Fecomércio RN (IFC) ouviu 501 pessoas entre 

os dias 15 e 25 de julho. 

Além disso, a equipe da entidade entrevistou, no mesmo período, 151 empresários dos 

segmentos de comércio e serviços do município. Ambas as pesquisas possuem margem 

de erro de 3 pontos percentuais e nível de confiança de 95%.  

Gasto médio de turistas e residentes cresceu  

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 

pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 anos de idade (43,5%), possui ensino 

médio completo (50,7%) e recebe de 2 a 5 salários mínimos por mês (51,9%). Diferente 

do observado no evento do ano passado, a maioria dos participantes (52,7%) reside no 

município, enquanto 47,3% é turista, principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova 

(5,2%).  

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como hospedagem, o gasto 

médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% desde a última edição do evento – 

saltando de R$ 215,17 para R$ 310,99. O valor ainda é inferior ao registrado pelos 

turistas, mas se aproxima da média de R$ 332,53 gasto por cada visitante. O aumento 

na presença e dos gastos dos residentes pode indicar um maior engajamento da 

comunidade local com o evento.  

Faturamento superou expectativa dos empresários  

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume de vendas 

durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 foram avaliadas como boas ou 

muito boas pela maior parte (76,2%) dos empreendedores entrevistados. A soma de 

quem considerou o faturamento bom ou muito bom é expressiva, principalmente, entre 

os negócios informais (89,3%) e microempreendedores individuais (76,5%). 
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Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 

milhões na economia de Currais 

Novos, aponta Fecomércio RN 
 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil 

pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – um 

aumento de 144% em relação ao ano passado, quando o evento movimentou 

R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de pesquisas do Instituto Fecomércio 

RN (IFC), apresentados na quinta-feira (19), que apurou que a festa foi bem 

avaliada não apenas pelo público, mas também pelos empresários que atuam 

na região. 

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar na 

próxima edição e o movimento gerado pelo evento teve uma influência positiva 

para 76,8% dos negócios. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a 

justificar o investimento realizado pelo poder público. Com uma grande 

variedade de atrações musicais e religiosas, a festa deste ano teve um impacto 

grandioso na economia de Currais – principalmente para aqueles pequenos 

negócios. Para quase 90% dos microempreendedores e dos informais, as 

https://ismaelmedeiros.com.br/festa-de-santana-injetou-r-449-milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/
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vendas foram boas ou muito boas”, ressaltou Helder Araújo, presidente do 

Sindicato do Comércio Varejista do município (Sindivarejo Currais Novos). 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos empreendedores da 

Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto Fecomércio RN (IFC) 

ouviu 501 pessoas entre os dias 15 e 25 de julho. Além disso, a equipe da 

entidade entrevistou, no mesmo período, 151 empresários dos segmentos de 

comércio e serviços do município. Ambas as pesquisas possuem margem de 

erro de 3 pontos percentuais e nível de confiança de 95%. 

Gasto médio de turistas e residentes cresceu 

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de Currais 

Novos pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 anos de idade 

(43,5%), possui ensino médio completo (50,7%) e recebe de 2 a 5 salários 

mínimos por mês (51,9%). Diferente do observado no evento do ano passado, a 

maioria dos participantes (52,7%) reside no município, enquanto 47,3% é turista, 

principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova (5,2%). 

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como hospedagem, o 

gasto médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% desde a última edição do 

evento – saltando de R$ 215,17 para R$ 310,99. O valor ainda é inferior ao 

registrado pelos turistas, mas se aproxima da média de R$ 332,53 gasto por 

cada visitante. O aumento na presença e dos gastos dos residentes pode 

indicar um maior engajamento da comunidade local com o evento. 

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a edição deste 

ano é uma amostra não só do potencial econômico, mas também do quão 

tradicional é a Festa de Sant’Ana. Esse evento é uma figurinha carimbada no 

calendário de quem vive em Currais e na região Seridó. Não é à toa que a 

maioria dos entrevistados, mais de 52%, já participou seis ou mais vezes”, 

ressaltou o diretor de Inovação e Competitividade da Fecomércio RN, Luciano 

Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários 



 

 
 

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume de 

vendas durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 foram avaliadas 

como boas ou muito boas pela maior parte (76,2%) dos empreendedores 

entrevistados. A soma de quem considerou o faturamento bom ou muito bom é 

expressiva, principalmente, entre os negócios informais (89,3%) e 

microempreendedores individuais (76,5%). 

Para aproveitar o movimento gerado por esse período comemorativo, os 

empreendedores de Currais Novos investiram principalmente na ampliação do 

estoque (49%) e no aumento da variedade de itens (40,4%). Além disso, cerca 

de um em cada quatro (24,5%) afirmaram que precisaram contratar 

funcionários extras para os festejos – número maior do que o registrado no 

ano passado, quando 20,7% almejavam contratar para o evento. 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os números 

aumentam a responsabilidade nas próximas edições do evento. “A Festa de 

Sant’Ana só é sucesso por causa das parcerias com a prefeitura, Sindivarejo e 

CDL. Nosso município tem uma vocação para turismo religioso e se reforça 

com a nossa festa”, comentou. 

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon Junior, se 

disse satisfeita com os resultados e apontou que os indicadores são um norte 

do que necessita ser revisto, “devemos rever a estrutura para acomodar melhor 

os residentes e visitantes e pensar estratégias para fortalecer o comércio 

local”. 

Clique aqui para ver o relatório 

completo: https://fecomerciorn.com.br/pesquisas/ 
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Foto: Reprodução 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 
mil pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do 
município – um aumento de 144% em relação ao ano passado, 
quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte 
de pesquisas do Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na 
quinta-feira (19), que apurou que a festa foi bem avaliada não apenas 
pelo público, mas também pelos empresários que atuam na região. 

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar 
na próxima edição e o movimento gerado pelo evento teve uma 
influência positiva para 76,8% dos negócios. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a 
justificar o investimento realizado pelo poder público. Com uma 
grande variedade de atrações musicais e religiosas, a festa deste ano 
teve um impacto grandioso na economia de Currais – principalmente 
para aqueles pequenos negócios. Para quase 90% dos 
microempreendedores e dos informais, as vendas foram boas ou 
muito boas”, ressaltou Helder Araújo, presidente do Sindicato do 
Comércio Varejista do município (Sindivarejo Currais Novos). 

https://www.jeansouza.com.br/festa-de-santana-injetou-r-449-milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/
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Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos 
empreendedores da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o 
Instituto Fecomércio RN (IFC) ouviu 501 pessoas entre os dias 15 e 
25 de julho. Além disso, a equipe da entidade entrevistou, no mesmo 
período, 151 empresários dos segmentos de comércio e serviços do 
município. Ambas as pesquisas possuem margem de erro de 3 pontos 
percentuais e nível de confiança de 95%. 

Gasto médio de turistas e residentes cresceu 

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de 
Currais Novos pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 
anos de idade (43,5%), possui ensino médio completo (50,7%) e 
recebe de 2 a 5 salários mínimos por mês (51,9%). Diferente do 
observado no evento do ano passado, a maioria dos participantes 
(52,7%) reside no município, enquanto 47,3% é turista, 
principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova (5,2%). 

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como 
hospedagem, o gasto médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% 
desde a última edição do evento – saltando de R$ 215,17 para R$ 
310,99. O valor ainda é inferior ao registrado pelos turistas, mas se 
aproxima da média de R$ 332,53 gasto por cada visitante. O aumento 
na presença e dos gastos dos residentes pode indicar um maior 
engajamento da comunidade local com o evento. 

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a edição 
deste ano é uma amostra não só do potencial econômico, mas também 
do quão tradicional é a Festa de Sant’Ana. Esse evento é uma figurinha 
carimbada no calendário de quem vive em Currais e na região Seridó. 
Não é à toa que a maioria dos entrevistados, mais de 52%, já 
participou seis ou mais vezes”, ressaltou o diretor de Inovação e 
Competitividade da Fecomércio RN, Luciano Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários 

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume 
de vendas durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 



 

 
 

foram avaliadas como boas ou muito boas pela maior parte (76,2%) 
dos empreendedores entrevistados. A soma de quem considerou o 
faturamento bom ou muito bom é expressiva, principalmente, entre 
os negócios informais (89,3%) e microempreendedores individuais 
(76,5%). 

Para aproveitar o movimento gerado por esse período comemorativo, 
os empreendedores de Currais Novos investiram principalmente na 
ampliação do estoque (49%) e no aumento da variedade de itens 
(40,4%). Além disso, cerca de um em cada quatro (24,5%) afirmaram 
que precisaram contratar funcionários extras para os festejos – 
número maior do que o registrado no ano passado, quando 20,7% 
almejavam contratar para o evento. 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os 
números aumentam a responsabilidade nas próximas edições do 
evento. “A Festa de Sant’Ana só é sucesso por causa das parcerias com 
a prefeitura, Sindivarejo e CDL. Nosso município tem uma vocação 
para turismo religioso e se reforça com a nossa festa”, comentou. 

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon 
Junior, se disse satisfeita com os resultados e apontou que os 
indicadores são um norte do que necessita ser revisto, “devemos 
rever a estrutura para acomodar melhor os residentes e visitantes e 
pensar estratégias para fortalecer o comércio local”. 

Clique aqui para ver o relatório completo: 
https://fecomerciorn.com.br/pesquisas/ 
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Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 milhões na economia de 
Currais Novos, aponta Fecomércio RN 

 

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil 

pessoas e injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – um 

aumento de 144% em relação ao ano passado, quando o evento 

movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados fazem parte de pesquisas do 

Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na quinta-feira (19), que 

apurou que a festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas também 

pelos empresários que atuam na região. 

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar na 

próxima edição e o movimento gerado pelo evento teve uma influência 

positiva para 76,8% dos negócios. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a 

justificar o investimento realizado pelo poder público. Com uma grande 

variedade de atrações musicais e r 

religiosas, a festa deste ano teve um impacto grandioso na economia de 

Currais – principalmente para aqueles pequenos negócios. Para quase 90% 

dos microempreendedores e dos informais, as vendas foram boas ou muito 

boas”, ressaltou Helder Araújo, presidente do Sindicato do Comércio 

Varejista do município (Sindivarejo Currais Novos). 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos empreendedores 

da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto Fecomércio RN (IFC) 

ouviu 501 pessoas entre os dias 15 e 25 de julho. Além disso, a equipe da 

entidade entrevistou, no mesmo período, 151 empresários dos segmentos 

https://www.sidys.com.br/cn/?p=13039


 

 
 

de comércio e serviços do município. Ambas as pesquisas possuem 

margem de erro de 3 pontos percentuais e nível de confiança de 95%. 

Gasto médio de turistas e residentes cresceu 

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de Currais 

Novos pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 anos de idade 

(43,5%), possui ensino médio completo (50,7%) e recebe de 2 a 5 salários 

mínimos por mês (51,9%). Diferente do observado no evento do ano 

passado, a maioria dos participantes (52,7%) reside no município, enquanto 

47,3% é turista, principalmente de Natal (12,8%) e Lagoa Nova (5,2%). 

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como hospedagem, o 

gasto médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% desde a última edição 

do evento – saltando de R$ 215,17 para R$ 310,99. O valor ainda é inferior 

ao registrado pelos turistas, mas se aproxima da média de R$ 332,53 gasto 

por cada visitante. O aumento na presença e dos gastos dos residentes 

pode indicar um maior engajamento da comunidade local com o evento. 

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a edição deste 

ano é uma amostra não só do potencial econômico, mas também do quão 

tradicional é a Festa de Sant’Ana. Esse evento é uma figurinha carimbada no 

calendário de quem vive em Currais e na região Seridó. Não é à toa que a 

maioria dos entrevistados, mais de 52%, já participou seis ou mais vezes”, 

ressaltou o diretor de Inovação e Competitividade da Fecomércio RN, 

Luciano Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários 

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume de 

vendas durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 foram 

avaliadas como boas ou muito boas pela maior parte (76,2%) dos 

empreendedores entrevistados. A soma de quem considerou o 

faturamento bom ou muito bom é expressiva, principalmente, entre os 

negócios informais (89,3%) e microempreendedores individuais (76,5%). 

Para aproveitar o movimento gerado por esse período comemorativo, os 

empreendedores de Currais Novos investiram principalmente na ampliação 



 

 
 

do estoque (49%) e no aumento da variedade de itens (40,4%). Além disso, 

cerca de um em cada quatro (24,5%) afirmaram que precisaram contratar 

funcionários extras para os festejos – número maior do que o registrado no 

ano passado, quando 20,7% almejavam contratar para o evento. 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os números 

aumentam a responsabilidade nas próximas edições do evento. “A Festa de 

Sant’Ana só é sucesso por causa das parcerias com a prefeitura, Sindivarejo 

e CDL. Nosso município tem uma vocação para turismo religioso e se 

reforça com a nossa festa”, comentou. 

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon Junior, 

se disse satisfeita com os resultados e apontou que os indicadores são um 

norte do que necessita ser revisto, “devemos rever a estrutura para 

acomodar melhor os residentes e visitantes e pensar estratégias para 

fortalecer o comércio local”. 

Clique aqui para ver o relatório 

completo: https://fecomerciorn.com.br/pesquisas/ 

  

https://fecomerciorn.com.br/pesquisas/


 

 
 

Sucesso, em todos os aspectos, a Festa de Sant’Ana 2023 

Link https://www.vlaudeyliberato.com/sucesso-em-todos-os-aspectos-a-festa-
de-santana-2023/  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG VLAUDEY LIBERATO 

Classificação POSITIVO 

 

Sucesso, em todos os aspectos, a Festa de Sant’Ana 2023 

 

Foi o que mostrou a pesquisa do perfil de 

participantes e percepção dos empresários, 

da Festa de Sant’Ana 2023, realizada pela 

Fecomércio. 

Coube ao jornalista Luciano Kleiber, Diretor 

de Inovação e Competitividade da 

Fercomércio, discorrer sobre os dados da 

pesquisa. 

https://www.vlaudeyliberato.com/sucesso-em-todos-os-aspectos-a-festa-de-santana-2023/
https://www.vlaudeyliberato.com/sucesso-em-todos-os-aspectos-a-festa-de-santana-2023/


 

 
 

O evento aconteceu no inicio da noite dessa 

quinta-feira (19) no auditório da CDL. 

Pároco destaca parcerias 

Falando ontem durante apresentação da 

pesquisa da Fecomércio, sobre a Festa de 

2923, o pároco de Sant’Ana, padre Cláudio 

Dantas, disse que os dados são bastante 

promissores, o que demonstra a força das 

parcerias, para a realização da Festa. 

 

Hélder ressalta a pujança dos 

empreendedores locais 



 

 
 

 

Na sua fala, o presidente do Sindivarejo, 

Hélder Araújo festejou os dados da pesquisa 

sobre a Festa de Sant’Ana 2023, chamando 

a atenção dos empreendedores locais, desde 

os mais modestos até os mais vultosos. 

Disse, da importância do empresário, cada 

vez mais, tomar consciência dos resultados 

das suas atividades, para a economia local, 

e que ao final, se apresenta o 

reconhecimento pela da força do trabalho de 

cada um deles. 

Helder destacou o papel da imprensa, na 

difusão daquele e de outros momentos que, 



 

 
 

retratam de maneira inequívoca, a força do 

comércio local. 

Gestão atenta aos dados 

Representando a prefeitura, no evento de 

ontem na CDL, a vice prefeita Ana 

Albuquerque destacou a importância dos 

dados da pesquisas da Fecomércio, sobre a 

a Festa de Sant’Ana, ressaltando que a 

gestão do prefeito Odon Jr. está atenta a 

todos os pontos do levantamento, para 

contribuir com a melhoria e sucesso dos 

festejos, também com foco na economia 

local. 

 



 

 
 

Festa: Fecomércio entrega Diagnóstico 

completo 

 

Ao final da exposição, Helder Araújo, vice 

presidente da Fecomérco RN e presidente do 

Sindivarejo Currais Novos, a vice prefeita 

Ana Albuquerque, representando a 

prefeitura e o padre Claudio Dantas, pároco 

de Sant’Ana, receberam os dados 

detalhados, da pesquisa sobre a Festa de 

Sant’Ana 2023. 

  



 

 
 

Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 milhões na economia de Currais Novos, aponta 

Fecomércio RN 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/10/festa-de-santana-injetou-r-449-
milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

• HOME 
• CONTATO 

 

Festa de Sant’Ana injetou R$ 44,9 milhões 
na economia de Currais Novos, aponta 
Fecomércio RN  

Com atrações musicais e religiosas, evento teve influência positiva nos negócios e foi 

aprovado pelo público  

Em 2023, a Festa de Sant’Ana de Currais Novos atraiu cerca de 140 mil pessoas e 

injetou mais de R$ 44,9 milhões na economia do município – um aumento de 144% em 

relação ao ano passado, quando o evento movimentou R$ 18,4 milhões. Os dados 

fazem parte de pesquisas do Instituto Fecomércio RN (IFC), apresentados na quinta-

feira (19), que apurou que a festa foi bem avaliada não apenas pelo público, mas 

também pelos empresários que atuam na região. 

  

De acordo com a entidade, 96,2% dos participantes pretendem voltar na próxima 

edição e o movimento gerado pelo evento teve uma influência positiva para 76,8% dos 

negócios. 

“Além de mostrar que o evento foi um sucesso, as pesquisas ajudam a justificar o 

investimento realizado pelo poder público. Com uma grande variedade de atrações 

musicais e religiosas, a festa deste ano teve um impacto grandioso na economia de 

Currais – principalmente para aqueles pequenos negócios. Para quase 90% dos 

microempreendedores e dos informais, as vendas foram boas ou muito boas”, 

ressaltou Helder Araújo, presidente do Sindicato do Comércio Varejista do município 

(Sindivarejo Currais Novos). 

  

https://www.versatilnews.com.br/2023/10/festa-de-santana-injetou-r-449-milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/
https://www.versatilnews.com.br/2023/10/festa-de-santana-injetou-r-449-milhoes-na-economia-de-currais-novos-aponta-fecomercio-rn/
https://www.versatilnews.com.br/
https://www.versatilnews.com.br/contato/


 

 
 

Para mapear o perfil dos participantes e a percepção dos empreendedores da Festa 

de Sant’Ana de Currais Novos 2023, o Instituto Fecomércio RN (IFC) ouviu 501 pessoas 

entre os dias 15 e 25 de julho. Além disso, a equipe da entidade entrevistou, no 

mesmo período, 151 empresários dos segmentos de comércio e serviços do 

município. Ambas as pesquisas possuem margem de erro de 3 pontos percentuais e 

nível de confiança de 95%. 

  

Gasto médio de turistas e residentes cresceu  

A maior parte das pessoas que participou da Festa de Sant’Ana de Currais Novos 

pertence ao sexo masculino (55,5%), tem de 35 a 59 anos de idade (43,5%), possui 

ensino médio completo (50,7%) e recebe de 2 a 5 salários mínimos por mês (51,9%). 

Diferente do observado no evento do ano passado, a maioria dos participantes (52,7%) 

reside no município, enquanto 47,3% é turista, principalmente de Natal (12,8%) e 

Lagoa Nova (5,2%). 

Além disso, apesar de não terem despesas adicionais, como hospedagem, o gasto 

médio dos residentes cresceu cerca de 44,5% desde a última edição do evento – 

saltando de R$ 215,17 para R$ 310,99. O valor ainda é inferior ao registrado pelos 

turistas, mas se aproxima da média de R$ 332,53 gasto por cada visitante. O aumento 

na presença e dos gastos dos residentes pode indicar um maior engajamento da 

comunidade local com o evento. 

  

“Com o aumento da participação e dos gastos de residentes, a edição deste ano é uma 

amostra não só do potencial econômico, mas também do quão tradicional é a Festa de 

Sant’Ana. Esse evento é uma figurinha carimbada no calendário de quem vive em 

Currais e na região Seridó. Não é à toa que a maioria dos entrevistados, mais de 52%, 

já participou seis ou mais vezes”, ressaltou o diretor de Inovação e Competitividade da 

Fecomércio RN, Luciano Kleiber. 

Faturamento superou expectativa dos empresários  

De acordo com o levantamento do Instituto Fecomércio RN, o volume de vendas 

durante a Festa de Sant’Ana de Currais Novos de 2023 foram avaliadas como boas ou 

muito boas pela maior parte (76,2%) dos empreendedores entrevistados. A soma de 

quem considerou o faturamento bom ou muito bom é expressiva, principalmente, 

entre os negócios informais (89,3%) e microempreendedores individuais (76,5%). 

  

Para aproveitar o movimento gerado por esse período comemorativo, os 

empreendedores de Currais Novos investiram principalmente na ampliação do 

estoque (49%) e no aumento da variedade de itens (40,4%). Além disso, cerca de um 

em cada quatro (24,5%) afirmaram que precisaram contratar funcionários extras para 

os festejos – número maior do que o registrado no ano passado, quando 20,7% 

almejavam contratar para o evento. 



 

 
 

O pároco da Igreja de Sant’Ana, Cláudio Oliveira, afirmou que os números aumentam a 

responsabilidade nas próximas edições do evento. “A Festa de Sant’Ana só é sucesso 

por causa das parcerias com a prefeitura, Sindivarejo e CDL. Nosso município tem uma 

vocação para turismo religioso e se reforça com a nossa festa”, comentou. 

  

A vice-prefeita Ana Albuquerque, que representou o prefeito Odon Junior, se disse 

satisfeita com os resultados e apontou que os indicadores são um norte do que 

necessita ser revisto, “devemos rever a estrutura para acomodar melhor os residentes 

e visitantes e pensar estratégias para fortalecer o comércio local”. 

Clique aqui para ver o relatório completo: https://fecomerciorn.com.br/pesquisas. 

  

https://fecomerciorn.com.br/pesquisas/


 

 
 

Mossoró recebe diretores regionais do Sesc do Nordeste a partir de hoje 

Link https://defato.com/mossoro/111294/mossor-recebe-diretores-regionais-
do-sesc-do-nordeste-a-partir-de-hoje  

Data da 
publicação 

22/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

 

Mossoró recebe diretores regionais do Sesc do Nordeste a partir de hoje 

Crédito da foto: Reprodução

Sesc Mossoró 

De hoje até terça-feira, 24, Mossoró sediará o Encontro de Diretores Regionais do 
Nordeste do Serviço Social do Comércio (SESC). O evento ocorre no salão de eventos 
do Hotel Garbos e na unidade Sesc do bairro Nova Betânia, onde são esperados 
representantes das direções do Nordeste, outros estados convidados e do 
Departamento Nacional. 

O encontro tem o objetivo de promover a integração entre os regionais, com 
apresentação de projetos de sucesso e troca de experiências nas áreas administrativas 
e técnicas que envolvem os cinco programas do Sesc: Educação, Saúde, Cultura, Lazer e 
Assistência. 

Entre os temas a serem debatidos estão previstos inclusão de crianças com deficiência, 
economia criativa, processos de compras, Tecnologia da Informação, programa de 
gratuidade e credenciamento de cooperativas como fornecedores dos restaurantes. O 
Sesc RN pretende apresentar tema voltado para turismo e dois projetos com 
certificação externa em Educação e Saúde (Nutrição). 

https://defato.com/mossoro/111294/mossor-recebe-diretores-regionais-do-sesc-do-nordeste-a-partir-de-hoje
https://defato.com/mossoro/111294/mossor-recebe-diretores-regionais-do-sesc-do-nordeste-a-partir-de-hoje


 

 
 

Na noite desta segunda-feira, 23, os diretores regionais participarão de solenidade no 
Teatro Estadual Lauro Monte Filho, às 19h, quando será feito o anúncio da ampliação 
do Ensino Fundamental da Escola Sesc Mossoró, que contará com alunos de Anos 
Finais, a partir de 2024. Após a cerimônia, haverá a apresentação do espetáculo 
“Sempre em Sua Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare. 

  

Escola 

O Sesc vai ampliar o número de vagas da Escola de Mossoró para o ano letivo 2024, 
quando receberá alunos do Ensino Fundamental Anos Finais. Com a novidade, a escola 
ganhará mais 88 vagas, aumentando sua capacidade para 788 alunos, na Educação 
Infantil e Ensino Fundamental Anos Iniciais e Finais. 

Serão implantadas duas turmas de 6º anos, sendo uma no turno matutino e outra no 
vespertino. Com um projeto gradativo, a cada ano serão criadas novas turmas, ou seja, 
em 2025 vagas para o 7º ano, 2026 para o 8º ano e em 2027 para o 9º ano. 

O edital com a disponibilidade de vagas e cadastro de reserva será publicado no site 
sescrn.com.br, no dia 24 de outubro. Além de Mossoró, esse documento trará 
informações sobre as escolas Potilândia (Natal) e Seridó (Caicó), que continuam 
recebendo alunos da Educação Infantil e Ensino Fundamental Anos Iniciais. Na última 
quarta-feira, 18, o Sesc publicou o edital das escolas Zona Norte (Natal), Macaíba, Nova 
Cruz e São Paulo do Potengi, onde o ensino é gratuito. 

Atualmente, o Sesc RN mantém sete escolas no estado, oferecendo Educação Infantil, 
Ensino Fundamental e Educação de Jovens e Adultos (EJA), totalizando mais de 2.000 
alunos matriculados no ano letivo 2023. 

Para o próximo ano, além da novidade das vagas criadas em São Paulo do Potengi e 
Nova Cruz, o Sesc está implantando o Ensino Fundamental Anos Finais em Mossoró. 

  



 

 
 

Diretores do Sesc do Nordeste participam de encontro em Mossoró 

Link https://natalemfoco.com.br/cidades/diretores-do-sesc-do-nordeste-
participam-de-encontro-em-mossoro/  

Data da 
publicação 

21/10/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Diretores do Sesc do Nordeste 

participam de encontro em 

Mossoró 

 

Evento acontece de 22 a 24 de outubro, com presença de representantes 

do Sesc do Nordeste, outros estados convidados e do Departamento 

Nacional 

A cidade de Mossoró, a 280 quilômetros de Natal/RN, sediará o Encontro 

de Diretores Regionais do Nordeste do Sesc, entre os dias 22 e 24 de 

outubro. 

https://natalemfoco.com.br/cidades/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro/
https://natalemfoco.com.br/cidades/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro/
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

O evento acontece no salão de eventos do Hotel Garbos e na unidade 

Sesc Mossoró, onde são esperados representantes das direções do 

Nordeste, outros estados convidados e do Departamento Nacional. 

O encontro tem o objetivo de promover a integração entre os regionais, 

com apresentação de projetos de sucesso e troca de experiências nas 

áreas administrativas e técnicas que envolvem os cinco programas do 

Sesc: Educação, Saúde, Cultura, Lazer e Assistência. 

Entre os temas a serem debatidos, estão previstos inclusão de crianças 

com deficiência, economia criativa, processos de compras, Tecnologia 

da Informação, programa de gratuidade e credenciamento de 

cooperativas como fornecedores dos restaurantes. O Sesc RN pretende 

apresentar tema voltado para turismo e dois projetos com certificação 

externa em Educação e Saúde (Nutrição). 

Na noite da segunda-feira, 23, os diretores regionais participarão de 

solenidade no Teatro Lauro Monte Filho, às 19h, quando será feito o 

anúncio da ampliação do Ensino Fundamental da Escola Sesc Mossoró, 

que contará com alunos de Anos Finais, a partir de 2024. Após a 

cerimônia, haverá a apresentação do espetáculo “Sempre em Sua 

Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare. 

Ascom. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro
https://natalemfoco.com.br/tag/saude
https://natalemfoco.com.br/tag/saude
https://natalemfoco.com.br/tag/mossoro


 

 
 

É NOTÍCIA 

Link https://defato.com/cesarsantos/66281/coluna-csar-santos-21-de-outubro-
de-2023  

Data da 
publicação 

21/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

É NOTÍCIA 

3 - Mossoró receberá o Encontro de Diretores Regionais do Nordeste do Sesc, entre os 

dias 22 e 24 de outubro. O evento visa promover a integração entre os regionais. Na 

oportunidade, será anunciada a ampliação do Ensino Fundamental da Escola Sesc 

Mossoró.  

https://defato.com/cesarsantos/66281/coluna-csar-santos-21-de-outubro-de-2023
https://defato.com/cesarsantos/66281/coluna-csar-santos-21-de-outubro-de-2023


 

 
 

Mossoró será sede de encontro dos diretores de SESC de todo o Nordeste 

Link https://defato.com/mossoro/111274/mossor-ser-sede-de-encontro-dos-
diretores-de-sesc-de-todo-o-nordeste  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

Mossoró será sede de encontro dos diretores de SESC de todo o Nordeste 

Crédito da foto: Sesc

Sede do SESC Mossoró 

A cidade de Mossoró, a 280 quilômetros de Natal/RN, sediará o Encontro de Diretores 
Regionais do Nordeste do Sesc, entre os dias 22 e 24 de outubro. O evento acontece no 
salão de eventos do Hotel Garbos e na unidade Sesc Mossoró, onde são esperados 
representantes das direções do Nordeste, outros estados convidados e do 
Departamento Nacional.  

O encontro tem o objetivo de promover a integração entre os regionais, com 
apresentação de projetos de sucesso e troca de experiências nas áreas administrativas 
e técnicas que envolvem os cinco programas do Sesc: Educação, Saúde, Cultura, Lazer e 
Assistência.  

Entre os temas a serem debatidos, estão previstos inclusão de crianças com 
deficiência, economia criativa, processos de compras, Tecnologia da Informação, 
programa de gratuidade e credenciamento de cooperativas como fornecedores dos 
restaurantes. O Sesc RN pretende apresentar tema voltado para turismo e dois 
projetos com certificação externa em Educação e Saúde (Nutrição).  

https://defato.com/mossoro/111274/mossor-ser-sede-de-encontro-dos-diretores-de-sesc-de-todo-o-nordeste
https://defato.com/mossoro/111274/mossor-ser-sede-de-encontro-dos-diretores-de-sesc-de-todo-o-nordeste


 

 
 

Na noite da segunda-feira, 23, os diretores regionais participarão de solenidade no 
Teatro Lauro Monte Filho, às 19h, quando será feito o anúncio da ampliação do Ensino 
Fundamental da Escola Sesc Mossoró, que contará com alunos de Anos Finais, a partir 
de 2024. Após a cerimônia, haverá a apresentação do espetáculo “Sempre em Sua 
Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare. 

  



 

 
 

Diretores do Sesc do Nordeste participam de encontro em Mossoró 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/20/diretores-do-sesc-do-
nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação POSITIVO 

 

Diretores do Sesc do Nordeste participam de encontro em Mossoró 

A cidade de Mossoró, a 280 quilômetros de Natal/RN, sediará o Encontro de Diretores 

Regionais do Nordeste do Sesc, entre os dias 22 e 24 de outubro. O evento acontece no 

salão de eventos do Hotel Garbos e na unidade Sesc Mossoró, onde são esperados 

representantes das direções do Nordeste, outros estados convidados e do Departamento 

Nacional.  

O encontro tem o objetivo de promover a integração entre os regionais, com 

apresentação de projetos de sucesso e troca de experiências nas áreas administrativas e 

técnicas que envolvem os cinco programas do Sesc: Educação, Saúde, Cultura, Lazer e 

Assistência.  

Entre os temas a serem debatidos, estão previstos inclusão de crianças com deficiência, 

economia criativa, processos de compras, Tecnologia da Informação, programa de 

gratuidade e credenciamento de cooperativas como fornecedores dos restaurantes. O 

Sesc RN pretende apresentar tema voltado para turismo e dois projetos com certificação 

externa em Educação e Saúde (Nutrição).  

Na noite da segunda-feira, 23, os diretores regionais participarão de solenidade no 

Teatro Lauro Monte Filho, às 19h, quando será feito o anúncio da ampliação do Ensino 

Fundamental da Escola Sesc Mossoró, que contará com alunos de Anos Finais, a partir 

de 2024. Após a cerimônia, haverá a apresentação do espetáculo “Sempre em Sua 

Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare.  

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  

https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/20/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro
https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/20/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro


 

 
 

Diretores do Sesc do Nordeste participam de encontro em Mossoró 

Link https://fatorrrh.com.br/2023/10/21/diretores-do-sesc-do-nordeste-
participam-de-encontro-em-mossoro/  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo BLOG FATOR RH 

Classificação POSITIVO 

 

Diretores do Sesc do Nordeste 

participam de encontro em 

Mossoró 
Evento acontece de 22 a 24 de outubro, com presença de representantes do Sesc do 

Nordeste, outros estados convidados e do Departamento Nacional 

 

A cidade de Mossoró, a 280 quilômetros de Natal/RN, sediará o Encontro de Diretores 

Regionais do Nordeste do Sesc, entre os dias 22 e 24 de outubro. 

O evento acontece no salão de eventos do Hotel Garbos e na unidade Sesc Mossoró, 

onde são esperados representantes das direções do Nordeste, outros estados 

convidados e do Departamento Nacional. 

https://fatorrrh.com.br/2023/10/21/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro/
https://fatorrrh.com.br/2023/10/21/diretores-do-sesc-do-nordeste-participam-de-encontro-em-mossoro/


 

 
 

O encontro tem o objetivo de promover a integração entre os regionais, com 

apresentação de projetos de sucesso e troca de experiências nas áreas administrativas 

e técnicas que envolvem os cinco programas do Sesc: Educação, Saúde, Cultura, Lazer 

e Assistência. 

Entre os temas a serem debatidos, estão previstos inclusão de crianças com 

deficiência, economia criativa, processos de compras, Tecnologia da Informação, 

programa de gratuidade e credenciamento de cooperativas como fornecedores dos 

restaurantes. 

O Sesc RN pretende apresentar tema voltado para turismo e dois projetos com 

certificação externa em Educação e Saúde (Nutrição). 

Na noite da segunda-feira, 23, os diretores regionais participarão de solenidade no 

Teatro Lauro Monte Filho, às 19h, quando será feito o anúncio da ampliação do Ensino 

Fundamental da Escola Sesc Mossoró, que contará com alunos de Anos Finais, a partir 

de 2024. 

Após a cerimônia, haverá a apresentação do espetáculo “Sempre em Sua Companhia”, 

do Grupo Clowns de Shakespeare. 

Fonte e foto: Assessoria 

  



 

 
 

Escola Sesc Mossoró vai ampliar em quase 90 vagas no ano letivo 2024 

Link https://defato.com/mossoro/111258/escola-sesc-mossor-vai-ampliar-em-
quase-90-vagas-no-ano-letivo-2024  

Data da 
publicação 

20/10/2023 

Veículo PORTAL DE FATO 

Classificação POSITIVO 

Escola Sesc Mossoró vai ampliar em quase 90 vagas no ano letivo 2024 

Crédito da foto: Reprodução

Fachada da sede do Serviço Social do Comércio em Mossoró 

Jornal de Fato 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (SSESC/RN) vai ampliar o 
número de vagas da Escola Sesc Mossoró para o ano letivo 2024, quando receberá 
alunos do Ensino Fundamental Anos Finais. O anúncio será feito no dia 23 deste mês, 
em solenidade no Teatro Estadual Lauro Monte Filho, a partir das 19h, com 
lançamento do edital das vagas disponíveis e o espetáculo “Sempre em Sua 
Companhia”, do Grupo Clowns de Shakespeare. 

Com a novidade, a escola Sesc Mossoró ganhará mais 88 vagas, aumentando sua 
capacidade para 788 alunos, na Educação Infantil e Ensino Fundamental Anos Iniciais 
e Finais. Serão implantadas duas turmas de 6º anos, sendo uma no turno matutino e 
outra no vespertino. Com um projeto gradativo, a cada ano serão criadas novas 
turmas, ou seja, em 2025 vagas para o 7º ano, 2026 para o 8º ano e em 2027 para o 9º 
ano. 

O edital com a disponibilidade de vagas e cadastro de reserva será publicado no site 
sescrn.com.br, no dia 24 de outubro. Além de Mossoró, esse documento trará 

https://defato.com/mossoro/111258/escola-sesc-mossor-vai-ampliar-em-quase-90-vagas-no-ano-letivo-2024
https://defato.com/mossoro/111258/escola-sesc-mossor-vai-ampliar-em-quase-90-vagas-no-ano-letivo-2024


 

 
 

informações sobre as escolas Potilândia (Natal) e Seridó (Caicó), que continuam 
recebendo alunos da Educação Infantil e Ensino Fundamental Anos Iniciais. Na última 
quarta-feira, 18, o Sesc publicou o edital das escolas Zona Norte (Natal), Macaíba, Nova 
Cruz e São Paulo do Potengi, onde o ensino é gratuito. 

A solenidade do anúncio da ampliação do Ensino Fundamental da Escola Sesc Mossoró 
será para convidados e imprensa, e contará ainda com a entrega de óculos do Projeto 
Ver com Saúde para alunos do Sesc e a apresentação da peça “Sempre Em Sua 
Companhia”, que conta com assinatura do Grupo Clowns de Shakespeare e direção de 
Fernando Yamamoto e Diogo Spinelli. O nome do espetáculo é um anagrama 
intencional da sigla S.E.S.C que é explicado no enredo, voltado para a importância do 
Sesc à sociedade. 

Escola Sesc 

Atualmente, o Sesc RN mantém sete escolas no estado, oferecendo Educação Infantil, 
Ensino Fundamental e Educação de Jovens e Adultos (EJA), totalizando mais de 2.000 
alunos matriculados no ano letivo 2023. 

Para o próximo ano, além da novidade das vagas criadas em São Paulo do Potengi e 
Nova Cruz, o Sesc está implantando o Ensino Fundamental Anos Finais em Mossoró. 

  



 

 
 

Hotel Senac Barreira Roxa realiza ação para crianças da comunidade de Mãe Luiza 
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Hotel Senac Barreira Roxa realiza 
ação para crianças da comunidade 
de Mãe Luiza 
  

 

Crianças participam do dia festivo no Hotel Barreira Roxa / Foto: Ramilly 

Freitas 

 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/10/21/hotel-senac-barreira-roxa-realiza-acao-para-criancas-da-comunidade-de-mae-luiza/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/10/21/hotel-senac-barreira-roxa-realiza-acao-para-criancas-da-comunidade-de-mae-luiza/
https://orquidea.ai/


 

 
 

Neste sábado 21, o Hotel Escola Senac Barreira Roxa, promoveu a segunda 

edição do Dia das Crianças Solidário, um evento voltado para as crianças da 

comunidade de Mãe Luiza. 

A ação nasceu dentro do sistema de gestão da sustentabilidade que o hotel 

aplica em suas atividades. Através desse sistema, o Barreira Roxa se tornou 

o primeiro hotel da América Latina a receber a certificação NBR ISO 21.401. 

O Dia das Crianças Solidário faz parte de um dos pilares de sustentabilidade 

do Hotel Senac Barreira Roxa, que são as ações sociais com as 

comunidades. 

Fonte: agorarn.com.br 

 

  

https://www.barreiraroxa.com.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/festa-criancas-mossoro-20-mil-criancas/
https://agorarn.com.br/ultimas/hotel-senac-barreira-roxa-realiza-acao-para-criancas-da-comunidade-de-mae-luiza/


 

 
 

Hotel Senac Barreira Roxa realiza ação para crianças da comunidade de Mãe Luiza 
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Hotel Senac Barreira Roxa 

realiza ação para crianças 

da comunidade de Mãe 

Luiza 

Evento em homenagem ao dia das crianças contou com diversas brincadeiras e momentos 

interativos no hotel 

Ramylle Freitas 

 

 

https://agorarn.com.br/ultimas/hotel-senac-barreira-roxa-realiza-acao-para-criancas-da-comunidade-de-mae-luiza/
https://agorarn.com.br/ultimas/hotel-senac-barreira-roxa-realiza-acao-para-criancas-da-comunidade-de-mae-luiza/


 

 
 

Crianças participam do dia festivo no Hotel Barreira Roxa / Foto: Ramilly Freitas 

Neste sábado 21, o Hotel Escola Senac Barreira Roxa, promoveu 

a segunda edição do Dia das Crianças Solidário, um evento 

voltado para as crianças da comunidade de Mãe Luiza. 

A ação nasceu dentro do sistema de gestão da sustentabilidade 

que o hotel aplica em suas atividades. Através desse sistema, o 

Barreira Roxa se tornou o primeiro hotel da América Latina a 

receber a certificação NBR ISO 21.401. 

Tocador de vídeo 
00:00 

00:20 

O Dia das Crianças Solidário faz parte de um dos pilares de 

sustentabilidade do Hotel Senac Barreira Roxa, que são as ações 

sociais com as comunidades. 

Tocador de vídeo 

  

https://www.barreiraroxa.com.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/festa-criancas-mossoro-20-mil-criancas/


 

 
 

Casa Nacre é a primeira padaria do RN a receber o Certificado do PAS – Programa Alimentos 

Seguros do SENAC/RN 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/casa-nacre-e-a-primeira-
padaria-do-rn-a-receber-o-certificado-do-pas-programa-alimentos-seguros-
do-senac-rn/  
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Casa Nacre é a primeira padaria do RN a receber o 

Certificado do PAS – Programa Alimentos Seguros do 

SENAC/RN 

George Nacre está feliz da vida. 
A Casa Nacre acaba de se tornar a primeira padaria do RN a ser certificada pelo 
PAS – Programa de Alimentos Seguros do SENAC/RN. 

Uma conquista que atesta a qualidades dos produtos e serviços Casa Nacre. 

Parabéns pro amigo George e pra toda sua Equipe!! 

https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/casa-nacre-e-a-primeira-padaria-do-rn-a-receber-o-certificado-do-pas-programa-alimentos-seguros-do-senac-rn/
https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/casa-nacre-e-a-primeira-padaria-do-rn-a-receber-o-certificado-do-pas-programa-alimentos-seguros-do-senac-rn/
https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/casa-nacre-e-a-primeira-padaria-do-rn-a-receber-o-certificado-do-pas-programa-alimentos-seguros-do-senac-rn/


 

 
 

George Nacre & Equipe recebendo o Certificado PAS – Programa de Alimentos 

Seguros 

  



 

 
 

Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

Link https://natal.rn.gov.br/news/post/39880  
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Participa Natal atende multidão no bairro Lagoa Azul 

 

 

Foto: Alex Régis / Redação: Secom 

 

 

A quarta edição do Participa Natal nos Bairros ocorreu neste sábado (21), na 

Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, no Conjunto Nova Natal, na Zona 

Norte da capital. Mais de 5.266 pessoas participaram e puderam aproveitar os 

mais de 70 serviços oferecidos gratuitamente pela Prefeitura do Natal. O Projeto, 

que já beneficiou este ano os moradores dos bairros Pajuçara, Planalto e Rocas, 

está programado para acontecer pelo menos uma vez por mês, em bairros 

diferentes. 

https://natal.rn.gov.br/news/post/39880


 

 
 

 Como faz em todas as ações, o prefeito Álvaro Dias participou do evento e 

elogiou a presença das famílias. “Fico feliz em ver a participação das famílias no 

Participa Natal. Aqui nós temos serviços em todas as áreas para atender as 

necessidades de todos, até das crianças, seja na área da saúde, educação, esporte 

ou lazer. Só este ano já atendemos quase 20 mil pessoas em três edições 

anteriores. Nosso desejo é trazer para perto da população, sem burocracia, os 

serviços que a Prefeitura e nossos parceiros oferecem”, contou. 

O Participa Natal nos Bairros é um Projeto da Prefeitura do Natal, coordenado 

pela Secretaria Municipal de Planejamento (SEMPLA) e a Secretaria Municipal de 

Governo (SMG), e que oferta diversos serviços das secretarias municipais e de 

empresas privadas e instituições parceiras do Projeto. 

 A coordenadora do projeto, Joanna Guerra, secretária da SEMPLA, contou que 

semanas antes de realizar a ação, profissionais das secretarias municipais 

elaboram reuniões de mobilização e escuta com os moradores do local para 

identificar as carências e promover soluções com mais agilidade. “É uma ação de 

grande alcance social que apresenta resolutividade imediata para muitos 

problemas que a comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, finalizou. 

 O projeto conta com a participação de todas as secretarias municipais e dos 

parceiros Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, SEBRAE-RN, INSS, Instituto 

Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de 

Enfermagem Menino Jesus, COSERN, CAERN, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, 

ABAPED, Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

 Maria de Fátima, de 58 anos de idade, aproveitou o Participa Natal para realizar 

o teste de visão. "Muito bom. Gostei do atendimento. Foi bem rápido. Agora com 

o resultado na mão fica mais fácil fazer os óculos”, falou. 

 A próxima edição do Participa Natal nos Bairros está programada para o bairro 

Felipe Camarão. Será dia 11 de novembro, a partir das 8h, na Escola Municipal 

Professora Maria Cristina Osório Tavares, localizada na Rua Antônio Carolino, S/N. 

 Serviços disponibilizados no Participa Natal: 

Assistência e Desenvolvimento Social - Agendamento para emissão do RG (2ª e 

3ª vias), Cadastro Único, orientações jurídicas, orientações sobre transporte e 

emissão da Carteira Nacional da Pessoa Idosa, conscientização sobre o combate 

à violência contra a pessoa idosa, orientações, inscrições e atualizações para do 

Programa Minha Casa Minha Vida (Faixa 1), orientação sobre regularização 

fundiária, atendimento do Procon Natal, orientação sobre aluguel social, auxílio 



 

 
 

funeral e kit enxoval, orientação para mulheres, crianças e adolescentes, 

orientações sobre benefícios e serviços da Previdência Social e Assistência Social, 

orientação sobre o combate à violência doméstica e serviços da Junta Militar. 

 Educação e Cultura - Oficinas (jogos, leitura e desenhos), distribuição de livrinhos 

educativos, orientações sobre programas Tributo à Criança e Passe Livre, 

matrícula para Educação de Jovens e Adultos (EJA), apresentações musicais, 

teatro, arte circense, arte em grafite, oficina de pintura em ecobag, atividades de 

educação ambiental com exposições da fauna e flora do Parque da Cidade, 

plantio e distribuição de mudas, presença de coletor de lixo eletrônico e 

orientações sobre o descarte correto do resíduo. 

 Esporte e Lazer - Atividades físicas e recreativas, atividades lúdicas diversas, 

cadastro para a emissão da Carteira da Pessoa com Deficiência, inscrição para 

escolinha de futebol e espaço kids. 

 Estética - Corte de cabelo, maquiagem, esmaltação, desing de sobrancelhas e 

serviços de barbearia. 

 Saúde - Atendimento médico, atendimento odontológico, orientação de 

higienização bucal, teste de visão, manutenção de óculos, aferição de pressão 

arterial, teste de glicemia, vacinação, avaliação IMC, orientação sobre métodos 

contraceptivos, distribuição de preservativos masculinos e femininos, acupuntura, 

massoterapia, laserterapia, serviços de zoonoses (incluindo vacinação) para cães 

e gatos, promoção da saúde mental, orientações nutricionais, sala de 

atendimento para pessoa com deficiência e orientações e testes para ISTS. 

 Serviços Urbanos - Emissão de Cartão de Estacionamento de Idoso e PCD, 

emissão de Cartão Natalcard, distribuição de brindes sobre educação no trânsito, 

solicitação de manutenção de iluminação pública, podas de canteiros e áreas 

verdes, solicitação de manutenção de vias e equipamentos de drenagem, 

solicitação de revitalização de sinalização viária horizontal e vertical, atendimento 

pela agência móvel da Cosern com troca de lâmpadas ineficientes por LED, 

atendimento da unidade móvel da CAERN, orientações sobre desastres naturais 

e ouvidoria sobre saneamento básico. 

 Trabalho e Renda - Atendimentos da Sala do Empreendedor (formalização, 

orientação empresarial, emissão de boletos MEI e parcelamento da dívida MEI), 

consulta SPC/SERASA, orientações e emissão da Carteira Municipal do Artesão, 

orientações sobre o Programa de do Trabalho Infantil (PETI). 

  



 

 
 

“Participa Natal” vai beneficiar a população do Conjunto Nova Natal 
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“Participa Natal” vai 

beneficiar a população do 

Conjunto Nova Natal 

Programa da Prefeitura chega ao bairro da Zona Norte com grande número de 

serviços 

Redação 
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Iniciativa da gestão municipal, “Participa Natal” levou uma série de serviços essenciais 

para natalenses, e já atingiu a marca de quase 20 mil atendimentos. Foto: Joana Lima / 

Prefeitura do Natal 

O programa Participa Natal nos Bairros chega à sua quarta 

edição do ano neste sábado 21. A Prefeitura de Natal vai levar 

diversos serviços ao conjunto Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, 

na Zona Norte. A população da região terá acesso a uma gama 

de ações em áreas de Assistência e Desenvolvimento Social, 

Educação e Cultura, Trabalho e Renda, Esporte e Lazer, Saúde e 

Serviços Urbanos. A iniciativa vai acontecer na Escola 

Municipal Professor Amadeu Araújo, situada na Rua dos 

Coroas, s/n, e contará com a presença do prefeito Álvaro Dias. 

“O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão 

que me enche de orgulho como gestor e a todos os servidores 

que se dedicam para que o melhor seja feito. As demandas da 

população estão tendo respostas positivas, e com o valioso 

apoio dos nossos parceiros estamos conseguindo levar uma 

série de serviços em caráter excepcional aos natalenses, o que 

já atingiu a marca de quase 20 mil atendimentos até o 

momento”, disse Álvaro Dias. 

O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do 

Natal, coordenado pela Secretaria Municipal de Planejamento 

(Sempla) e a Secretaria Municipal de Governo (SMG), que 

concentra em um único local, e em dia determinado, a oferta de 

diversos serviços à população. Os atendimentos são realizados 

https://www.natal.rn.gov.br/


 

 
 

pelas secretarias municipais e instituições e empresas privadas 

parceiras do programa. 

Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 

1983 com os loteamentos Gramoré e Nova Natal, 

experimentando um rápido crescimento populacional. É o 

segundo bairro mais populoso da cidade, com cerca de 62 mil 

habitantes, ficando atrás apenas do seu vizinho, Nossa Senhora 

da Apresentação, com um pouco mais de 80 mil moradores. 

Lagoa Azul foi oficializado bairro em 1983 (Lei Municipal 4.328), 

quando teve seus limites definidos. O nome é em referência a 

uma das lagoas existentes da área. 

Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a 

secretária municipal de Planejamento, Joanna Guerra, 

considera gratificante realizar o projeto. “É uma ação de grande 

alcance social que apresenta resolutividade imediata para 

muitos problemas que a população de uma determinada 

comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, explica 

ela. 

Edições anteriores promoveram 20 mil atendimentos 

Retomado pela Prefeitura de Natal neste ano, depois de 

paralisação por conta da pandemia do coronavírus, o programa 

Participa Natal nos Bairros já realizou outras três edições. Já 

foram beneficiadas com a iniciativa as populações dos bairros 

de Pajuçara, Planalto e Rocas. Ao todo, mais de 20 mil 

atendimentos foram realizados nessas ações. 



 

 
 

“Essa aproximação entre a gestão e a população em geral é 

muito salutar e a estimulamos. Devido aos afazeres diários, 

muitas pessoas terminam sem ter acesso aos serviços ofertados 

pela gestão municipal e o Participa preenche essa lacuna, 

contribuindo para esclarecimento de dúvidas, levando 

atendimentos de saúde, jurídico, ajudando a solucionar 

demandas nas comunidades, enfim, promovendo cidadania”, 

define o prefeito Álvaro Dias. 

O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e 

instituições: Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, 

INSS, Instituto Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto 

Odonto Levando Sorriso, Escola de Enfermagem Menino Jesus, 

Cosern, Caern, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, Instituto 

Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo 

– SMG, Planejamento – SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, 

Trabalho e Assistência Social – SEMTAS, Ouvidoria, Saúde – 

SMS, Educação – SME, Cultura – SECULT/FUNCARTE, Serviços 

Urbanos – SEMSUR, Mobilidade Urbana – STTU, Infraestrutura 

– SEINFRA, Habitação e Regularização Fundiária – SEHARPE, 

Defesa do Consumidor – PROCON, Esporte e Lazer – SEL, Meio 

Ambiente e Urbanismo – SEMURB, Política para as Mulheres – 

SEMUL, Saneamento Básico – ARSBAN, Limpeza – URBANA, 

Projetos Especiais – SEGEPE e Segurança Pública e Defesa 

Social – SEMDES. 



 

 
 

Programa da Prefeitura, “Participa Natal” beneficia população da Zona Norte neste sábado 

(21) 
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O programa Participa Natal nos Bairros chega à sua quarta edição do ano 

neste sábado (21). A partir das 8 horas, a Prefeitura de Natal vai levar 

diversos serviços ao conjunto Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, na Zona 

Norte. A população da região terá acesso a uma gama de ações em áreas 

de Assistência e Desenvolvimento Social, Educação e Cultura, Trabalho e 

Renda, Esporte e Lazer, Saúde e Serviços Urbanos. A iniciativa vai 

https://www.rosaliearruda.com/2023/10/programa-da-prefeitura-participa-natal.html
https://www.rosaliearruda.com/2023/10/programa-da-prefeitura-participa-natal.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEjhKG3xHDsk6l8rVm3pOQpPgwQ0_qizHNXJSAF3v4ZzgUWCty244SHWxblxEBicfhCf0iMwHThyphenhyphenNorRgCwDA9Khh_cb6SEHT_KiO6ZiNbfs-ww8CUUJiVqQlLebF1sO0d1rfaVoWWzPXvJ21jLiUoTgWTi0x4Co1RIWt_Aj2t-4OE4QarypfbdeC6MMb2E/s1600/Participa%20Natal%20nas%20Rocas%20-%20foto%20Joana%20Lima.jpeg


 

 
 

acontecer na Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, situada na Rua dos 

Coroas, s/n, e contará com a presença do prefeito Álvaro Dias. 

“O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão que me 

enche de orgulho como gestor e a todos os servidores que se dedicam para 

que o melhor seja feito. As demandas da população estão tendo respostas 

positivas, e com o valioso apoio dos nossos parceiros estamos conseguindo 

levar uma série de serviços em caráter excepcional aos natalenses, o que já 

atingiu a marca de quase 20 mil atendimentos até o momento”, disse 

Álvaro Dias. 

 

O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do Natal, 

coordenado pela Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla) e a 

Secretaria Municipal de Governo (SMG), que concentra em um único local, e 

em dia determinado, a oferta de diversos serviços à população. Os 

atendimentos são realizados pelas secretarias municipais e instituições e 

empresas privadas parceiras do programa. 

 

Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 1983 com 

os loteamentos Gramoré e Nova Natal, experimentando um rápido 

crescimento populacional. É o segundo bairro mais populoso da cidade, com 

cerca de 62 mil habitantes, ficando atrás apenas do seu vizinho, Nossa 

Senhora da Apresentação, com um pouco mais de 80 mil moradores. Lagoa 

Azul foi oficializado bairro em 1983 (Lei Municipal 4.328), quando teve seus 

limites definidos. O nome é em referência a uma das lagoas existentes da 

área. 

 

Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a secretária 

municipal de Planejamento, Joanna Guerra, considera gratificante realizar o 

projeto. “É uma ação de grande alcance social que apresenta resolutividade 

imediata para muitos problemas que a população de uma determinada 

comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, explica ela. 

 

O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e instituições: 



 

 
 

Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, INSS, Instituto 

Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, 

Escola de Enfermagem Menino Jesus, Cosern, Caern, UNI-RN, UNP, Natal 

Óticas, ABAPED, Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

 

Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo - SMG, 

Planejamento - SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, Trabalho e 

Assistência Social – SEMTAS, Ouvidoria, Saúde - SMS, Educação – SME, 

Cultura - SECULT/FUNCARTE, Serviços Urbanos – SEMSUR, Mobilidade 

Urbana – STTU, Infraestrutura – SEINFRA, Habitação e Regularização 

Fundiária – SEHARPE, Defesa do Consumidor – PROCON, Esporte e Lazer – 

SEL, Meio Ambiente e Urbanismo – SEMURB, Política para as Mulheres – 

SEMUL, Saneamento Básico – ARSBAN, Limpeza – URBANA, Projetos 

Especiais - SEGEPE e Segurança Pública e Defesa Social – SEMDES. 
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Programa da Prefeitura, “Participa Natal” 
beneficia população da Zona Norte neste 
sábado (21) 

  

Participa Natal nas Rocas – foto Joana Lima 

O programa Participa Natal nos Bairros chega à sua quarta edição do ano neste 

sábado (21). A partir das 8 horas, a Prefeitura de Natal vai levar diversos serviços ao 

conjunto Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, na Zona Norte. A população da região terá 

acesso a uma gama de ações em áreas de Assistência e Desenvolvimento Social, 

Educação e Cultura, Trabalho e Renda, Esporte e Lazer, Saúde e Serviços Urbanos. A 

iniciativa vai acontecer na Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, situada na Rua 

dos Coroas, s/n, e contará com a presença do prefeito Álvaro Dias.  
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“O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão que me enche de 

orgulho como gestor e a todos os servidores que se dedicam para que o melhor seja 

feito. As demandas da população estão tendo respostas positivas, e com o valioso 

apoio dos nossos parceiros estamos conseguindo levar uma série de serviços em 

caráter excepcional aos natalenses, o que já atingiu a marca de quase 20 mil 

atendimentos até o momento”, disse Álvaro Dias. 

 O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do Natal, coordenado pela 

Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla) e a Secretaria Municipal de Governo 

(SMG), que concentra em um único local, e em dia determinado, a oferta de diversos 

serviços à população. Os atendimentos são realizados pelas secretarias municipais e 

instituições e empresas privadas parceiras do programa.  

 Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 1983 com os 

loteamentos Gramoré e Nova Natal, experimentando um rápido crescimento 

populacional. É o segundo bairro mais populoso da cidade, com cerca de 62 mil 

habitantes, ficando atrás apenas do seu vizinho, Nossa Senhora da Apresentação, com 

um pouco mais de 80 mil moradores. Lagoa Azul foi oficializado bairro em 1983 (Lei 

Municipal 4.328), quando teve seus limites definidos. O nome é em referência a uma 

das lagoas existentes da área.  

 Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a secretária municipal de 

Planejamento, Joanna Guerra, considera gratificante realizar o projeto. “É uma ação de 

grande alcance social que apresenta resolutividade imediata para muitos problemas 

que a população de uma determinada comunidade não consegue resolver no seu dia 

a dia”, explica ela. 

 O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e 

instituições:  Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, INSS, Instituto Atena, 

CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de Enfermagem 

Menino Jesus, Cosern, Caern, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, Instituto Mix, 

Exército Brasileiro e Junta Militar. 

 Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo – SMG, Planejamento 

– SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, Trabalho e Assistência Social – SEMTAS, 

Ouvidoria, Saúde – SMS, Educação – SME, Cultura – SECULT/FUNCARTE, Serviços 

Urbanos – SEMSUR, Mobilidade Urbana – STTU, Infraestrutura – SEINFRA, Habitação e 

Regularização Fundiária – SEHARPE, Defesa do Consumidor – PROCON, Esporte e Lazer 

– SEL, Meio Ambiente e Urbanismo – SEMURB, Política para as Mulheres – SEMUL, 

Saneamento Básico – ARSBAN, Limpeza – URBANA, Projetos Especiais – SEGEPE e 

Segurança Pública e Defesa Social – SEMDES. 
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Programa da Prefeitura, “Participa Natal” beneficia população da Zona Norte neste sábado (21) 

 

O programa Participa Natal nos Bairros chega à sua quarta edição do ano neste sábado 

(21). A partir das 8 horas, a Prefeitura de Natal vai levar diversos serviços ao conjunto 

Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, na Zona Norte. A população da região terá acesso a 

uma gama de ações em áreas de Assistência e Desenvolvimento Social, Educação e 

Cultura, Trabalho e Renda, Esporte e Lazer, Saúde e Serviços Urbanos. A iniciativa vai 

acontecer na Escola Municipal Professor Amadeu Araújo, situada na Rua dos Coroas, 

s/n, e contará com a presença do prefeito Álvaro Dias. 

“O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão que me enche de 

orgulho como gestor e a todos os servidores que se dedicam para que o melhor seja 

feito. As demandas da população estão tendo respostas positivas, e com o valioso apoio 

dos nossos parceiros estamos conseguindo levar uma série de serviços em caráter 

excepcional aos natalenses, o que já atingiu a marca de quase 20 mil atendimentos até o 

momento”, disse Álvaro Dias. 

O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do Natal, coordenado pela 

Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla) e a Secretaria Municipal de Governo 

(SMG), que concentra em um único local, e em dia determinado, a oferta de diversos 

serviços à população. Os atendimentos são realizados pelas secretarias municipais e 

instituições e empresas privadas parceiras do programa. 

Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 1983 com os 

loteamentos Gramoré e Nova Natal, experimentando um rápido crescimento 

populacional. É o segundo bairro mais populoso da cidade, com cerca de 62 mil 

habitantes, ficando atrás apenas do seu vizinho, Nossa Senhora da Apresentação, com 

um pouco mais de 80 mil moradores. Lagoa Azul foi oficializado bairro em 1983 (Lei 

Municipal 4.328), quando teve seus limites definidos. O nome é em referência a uma 

das lagoas existentes da área. 

Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a secretária municipal de 

Planejamento, Joanna Guerra, considera gratificante realizar o projeto. “É uma ação de 

grande alcance social que apresenta resolutividade imediata para muitos problemas que 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/10/20/programa-da-prefeitura-participa-natal-beneficia-populacao-da-zona-norte-neste-sabado-21
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a população de uma determinada comunidade não consegue resolver no seu dia a dia”, 

explica ela. 

O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e 

instituições:  Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, INSS, Instituto 

Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de 

Enfermagem Menino Jesus, Cosern, Caern, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, 

Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo - SMG, Planejamento - 

SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, Trabalho e Assistência Social – SEMTAS, 

Ouvidoria, Saúde - SMS, Educação – SME, Cultura - SECULT/FUNCARTE, Serviços 

Urbanos – SEMSUR, Mobilidade Urbana – STTU, Infraestrutura – SEINFRA, 

Habitação e Regularização Fundiária – SEHARPE, Defesa do Consumidor – PROCON, 

Esporte e Lazer – SEL, Meio Ambiente e Urbanismo – SEMURB, Política para as 

Mulheres – SEMUL, Saneamento Básico – ARSBAN, Limpeza – URBANA, Projetos 

Especiais - SEGEPE e Segurança Pública e Defesa Social – SEMDES. 

  

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Programa da Prefeitura, “Participa Natal”beneficia 

população da Zona Norte neste sábado (21) 

 

O programa Participa Natal nos Bairros chega àsua quarta edição do ano neste 
sábado (21). A partir das 8 horas, a Prefeitura de Natal vai levar diversos serviços 
ao conjunto Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, na Zona Norte. A população da 
região terá acesso a uma gama de ações em áreas de Assistência e 
Desenvolvimento Social, Educação e Cultura, Trabalho e Renda, Esporte e Lazer, 
Saúde e Serviços Urbanos. A iniciativa vai acontecer na Escola Municipal Professor 
Amadeu Araújo, situada na Rua dos Coroas, s/n, e contará com a presença do 
prefeito Álvaro Dias.  

“O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão que me enche de 
orgulho como gestor e a todos os servidores que se dedicam para que o melhor 
seja feito. As demandas da população estão tendo respostas positivas, e com o 
valioso apoio dos nossos parceiros estamos conseguindo levar uma série de 
serviços em caráter excepcional aos natalenses, o que já atingiu a marca de quase 
20 mil atendimentos até o momento”, disse Álvaro Dias. 

O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do Natal, coordenado pela 
Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla) e a Secretaria Municipal de 
Governo (SMG), que concentra em um único local, e em dia determinado, a oferta 
de diversos serviços à população. Os atendimentos são realizados pelas secretarias 
municipais e instituições e empresas privadas parceiras do programa.  

Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 1983 com os 
loteamentos Gramoré e Nova Natal, experimentando um rápido crescimento 
populacional. É o segundo bairro mais populoso da cidade, com cerca de 62 mil 
habitantes, ficando atrás apenas do seu vizinho, Nossa Senhora da Apresentação, 
com um pouco mais de 80 mil moradores. Lagoa Azul foi oficializado bairro em 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/programa-da-prefeitura-participa-natalbeneficia-populacao-da-zona-norte-neste-sabado-21/
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1983 (Lei Municipal 4.328), quando teve seus limites definidos. O nome é em 
referência a uma das lagoas existentes da área.  

Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a secretária municipal de 
Planejamento, Joanna Guerra, considera gratificante realizar o projeto. “É uma ação 
de grande alcance social que apresenta resolutividade imediata para muitos 
problemas que a população de uma determinada comunidade não consegue 
resolver no seu dia a dia”, explica ela. 

O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e 
instituições:  Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, INSS, Instituto 
Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto Levando Sorriso, Escola de 
Enfermagem Menino Jesus, Cosern, Caern, UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, 
Instituto Mix, Exército Brasileiro e Junta Militar. 

Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo – SMG, 
Planejamento – SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, Trabalho e Assistência 
Social – SEMTAS, Ouvidoria, Saúde – SMS, Educação – SME, Cultura – 
SECULT/FUNCARTE, Serviços Urbanos – SEMSUR, Mobilidade Urbana – STTU, 
Infraestrutura – SEINFRA, Habitação e Regularização Fundiária – SEHARPE, Defesa 
do Consumidor – PROCON, Esporte e Lazer – SEL, Meio Ambiente e Urbanismo – 
SEMURB, Política para as Mulheres – SEMUL, Saneamento Básico – ARSBAN, 
Limpeza – URBANA, Projetos Especiais – SEGEPE e Segurança Pública e Defesa 
Social – SEMDES. 

Foto: Joana Lima 
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Programa da Prefeitura, 

“Participa Natal” beneficia 

população da Zona Norte 

neste sábado 

 

O programa Participa Natal nos Bairros chega à sua quarta edição do 
ano neste sábado (21). A partir das 8 horas, a Prefeitura de Natal vai 
levar diversos serviços ao conjunto Nova Natal, bairro de Lagoa Azul, 
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na Zona Norte. A população da região terá acesso a uma gama de 
ações em áreas de Assistência e Desenvolvimento Social, Educação e 
Cultura, Trabalho e Renda, Esporte e Lazer, Saúde e Serviços Urbanos. 
A iniciativa vai acontecer na Escola Municipal Professor Amadeu 
Araújo, situada na Rua dos Coroas, s/n, e contará com a presença do 
prefeito Álvaro Dias. 

 “O Participa Natal nos Bairros é uma iniciativa da nossa gestão que 
me enche de orgulho como gestor e a todos os servidores que se 
dedicam para que o melhor seja feito. As demandas da população 
estão tendo respostas positivas, e com o valioso apoio dos nossos 
parceiros estamos conseguindo levar uma série de serviços em 
caráter excepcional aos natalenses, o que já atingiu a marca de quase 
20 mil atendimentos até o momento”, disse Álvaro Dias. 

 O Participa Natal nos Bairros é um projeto da Prefeitura do Natal, 
coordenado pela Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla) e a 
Secretaria Municipal de Governo (SMG), que concentra em um único 
local, e em dia determinado, a oferta de diversos serviços à população. 
Os atendimentos são realizados pelas secretarias municipais e 
instituições e empresas privadas parceiras do programa. 

 Lagoa Azul é um dos bairros mais recentes da cidade. Surgiu em 1983 
com os loteamentos Gramoré e Nova Natal, experimentando um 
rápido crescimento populacional. É o segundo bairro mais populoso 
da cidade, com cerca de 62 mil habitantes, ficando atrás apenas do 
seu vizinho, Nossa Senhora da Apresentação, com um pouco mais de 
80 mil moradores. Lagoa Azul foi oficializado bairro em 1983 (Lei 
Municipal 4.328), quando teve seus limites definidos. O nome é em 
referência a uma das lagoas existentes da área. 

 Responsável pela coordenação-geral do Participa Natal, a secretária 
municipal de Planejamento, Joanna Guerra, considera gratificante 
realizar o projeto. “É uma ação de grande alcance social que apresenta 
resolutividade imediata para muitos problemas que a população de 
uma determinada comunidade não consegue resolver no seu dia a 
dia”, explica ela. 

 O Participa Natal tem como parceiros as seguintes empresas e 
instituições:  Fecomércio-RN (SESC e SENAC), OAB-RN, Sebrae, INSS, 



 

 
 

Instituto Atena, CDL Natal, Drogaria Santa Fé, Projeto Odonto 
Levando Sorriso, Escola de Enfermagem Menino Jesus, Cosern, Caern, 
UNI-RN, UNP, Natal Óticas, ABAPED, Instituto Mix, Exército Brasileiro 
e Junta Militar. 

 Da gestão municipal, participam 20 secretarias/órgãos: Governo – 
SMG, Planejamento – SEMPLA, Comunicação Social – SECOM, 
Trabalho e Assistência Social – SEMTAS, Ouvidoria, Saúde – SMS, 
Educação – SME, Cultura – SECULT/FUNCARTE, Serviços Urbanos – 
SEMSUR, Mobilidade Urbana – STTU, Infraestrutura – SEINFRA, 
Habitação e Regularização Fundiária – SEHARPE, Defesa do 
Consumidor – PROCON, Esporte e Lazer – SEL, Meio Ambiente e 
Urbanismo – SEMURB, Política para as Mulheres – SEMUL, 
Saneamento Básico – ARSBAN, Limpeza – URBANA, Projetos Especiais 
– SEGEPE e Segurança Pública e Defesa Social – SEMDES. 
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Natal sedia Encontro Nacional de Turismo 

Responsável na segunda e terça 

A Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), em parceria com o 
Ministério do Turismo (MTur), realiza nas próximas segunda e terça-feira (23 e 
24) a primeira edição do Encontro Nacional de Turismo Responsável. O evento 
será no Hotel Barreira Roxa. 

Reunirá diferentes atores do turismo de todo o país, incluindo o poder público, a 
iniciativa privada e a sociedade civil. Também participarão representantes dos 10 
destinos turísticos contemplados pelo Projeto “Brasil, essa é a nossa praia!”. 
A programação contará com debates sobre Turismo Responsável, Turismo 
Sustentável, Turismo de Base Comunitária, Segurança Turística e Gestão de Orlas 
Turísticas. As pessoas que não conseguiram se inscrever podem assistir ao evento 
gratuitamente no YouTube da UFRN 
O evento terá participações importantes, dentre elas a de Milton Zuanazzi, 
secretário nacional de Planejamento, Sustentabilidade e Competitividade no 
Turismo. 

eanine Pires, do Conselho de Desenvolvimento Econômico Social Sustentável da 
Presidência da República, também estará presente, além de vários profissionais de 
renome nacional que participarão das mesas redondas e diálogos inspiradores. 

O objetivo principal do encontro é promover troca de experiências, discussões e 
compartilhamento de boas práticas de turismo responsável entre gestores 
públicos e privados. 

PEGADA DE CARBONO 
Durante o evento, os participantes terão acesso à Calculadora eco2 e poderão 
inserir dados específicos sobre sua viagem, como meio de transporte, distância e 
tipo de veículo, obtendo assim uma estimativa de suas emissões de carbono. 

Com essa informação em mãos, as pessoas podem saber o número exato de 
árvores a serem plantadas para neutralizar essa Pegada de Carbono. Isso permite 

https://blog.tribunadonorte.com.br/eturismo/natal-sedia-encontro-nacional-de-turismo-responsavel-na-segunda-e-terca/
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que cada participante do evento veja, em tempo real, como sua viagem impacta o 
ambiente e o que será feito para mitigar esse efeito. 

A atividade é desenvolvida a partir da parceria entre o Encontro Nacional de 
Turismo Responsável e a empresa Pipa Ambiental. O objetivo é não só de 
neutralizar o impacto do evento, mas também de inspirar participantes e outros 
organizadores a seguirem o mesmo caminho verde e sustentável. 

NOSSA PRAIA 
O evento também marca o encerramento do projeto “Brasil, essa é nossa 
praia!”,  parceria entre o Departamento de Turismo da (UFRN) e MTur, que teve 
como objetivo geral orientar destinos turísticos quanto à implementação de ações 
de gestão responsável, incentivando a adoção de boas práticas em sustentabilidade 
por gestores públicos, comunidade local e turistas. 
Outras informações podem ser consultadas através do e-
mail brasilnossapraia@gmail.com, ou no site www.brasil nossa praia.ufrn.br.  
Programação Preliminar: 
23/10/2023 
 
8h – 9h30 – Credenciamento e Welcome Coffee 

9h30 – 10h30 – Cerimônia de Abertura 

Mesa de Autoridades 

•Milton Sergio Silveira Zuanazzi – Secretário Nacional de Planejamento, 
Sustentabilidade e Competitividade no Turismo 

•Solange Portela – Secretária de Turismo do Rio Grande do Norte 

•Marcelo Fernandes de Queiroz – Presidente da Fecomércio/RN 

•José Daniel Diniz Melo – Reitor da UFRN 

10h30 – 12h 

Lançamento e apresentação dos produtos do Projeto Brasil, essa é a nossa praia! 

Representantes MTur e UFRN 

12h – 14h 

Intervalo para almoço 

mailto:brasilnossapraia@gmail.com
http://www.brasilnossapraia.ufrn.br/


 

 
 

 
14h – 15h 

Conferência de Abertura: O Papel do Turismo para um Novo Futuro Sustentável 

• Jeanine Pires – Conselho de Desenvolvimento Econômico Social 
Sustentável da Presidência da República 

15h às 15h30 

Diálogos Inspiradores 

Salvador Ribeiro da Silva Filho – Coordenador Técnico do Programa Turismo 
CO2 Legal Guardiões do Clima 

15h30 – 16h 

Coffee break 

16h – 17h30 

Mesa Redonda – Sustentabilidade e Turismo Responsável: Oportunidades e 
Desafios para o Brasil 

Marianne Costa – Diretora do Instituto Vivejar 
Cristiane Soares – Consultora em Turismo do Instituto DEL 
Daniele Santos – Presidente da Associação de Moradores do Quilombo do 
Campinho – Paraty/RJ 
Mediação: Rafaela Lehmann – Embratur 

17h30 – 18h 
Diálogos Inspiradores 
• Janielle Linhares da Silva – Secretária de Turismo e Comunicação de São Miguel 
do Gostoso – RN 

24/10/2023 
8h30 – 10h 
Mesa Redonda: Segurança Turística e Gestão de Riscos – Desafios e Tendências 
Pollyana Pugas – Vonát Consultoria – Associada Abeta (Associação Brasileira das 
Empresas de Ecoturismo e Turismo de Aventura) 
Alexandre Garrido – Coordenador do GT sobre Turismo Sustentável da Associação 
Brasileira de Normas Técnicas (ABNT) 



 

 
 

 
•jodrian Freitas – Aprimor Consultoria – Credenciado Sebrae/RN 
•Mediação: Prof. Rodrigo Amorim – UFRN  

10h – 10h30 
Coffee break 

10h30 – 12h 
Mesa Redonda – O Turismo e a Gestão Integrada das Orlas: Desafios e 
Oportunidades para Destinos de Sol e Praia 

 
•Leana Bernardi – Coordenadora do Instituto Ambientes em Rede – Bandeira Azul 
Brasil 
• Marinez Eymael Garcia Scherer – Coordenadora-Geral do Departamento de 
Oceano e Gestão Costeira do Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima 

Samanta da Costa Cristiano – Facilitadora do Projeto Orla – Seagrass 
Gerenciamento Costeiro 
•Mediação – Laís Campelo – MTur 

12h – 12h30 
Diálogos Inspiradores 
• Aline Isidoro – Vice-Presidente da Associação Peixe-boi 

12h30 – 14h30 
Intervalo para almoço 

14h30 – 16h00 
Mesa Redonda: Alternativas para o Turismo de Base Comunitária no Brasil 

 
• Luciana Balbino – Líder da Comunidade Chã de Jardim – Areia/PB 

 
• Osiris Marques – Professor da Universidade Federal Fluminense – Experiências 
do Brasil Original 

 
• Mônica Araújo – Professora da Universidade Federal do Maranhão – TBC em 
Barreirinhas – MA 
• Mediação – Carolina Fávero – MTur 



 

 
 

16h – 16h30 
Diálogos Inspiradores 
Hortência Floriano Osaqui – Proprietária da Fazenda Bacuri – Rota Amazônia 
Atlântica – Experiências do Brasil Rural 

16h30 – 17h 
Encerramento do Evento 

17h 
Apresentação Cultural 
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Entre Elas Expo Week: empreendedorismo feminino chega ao shopping 

em Mossoró 

Crédito da foto: Divulgação

Entre Elas Expo Week teve duas edições em shoppings de Natal 

Por Izaíra Thalita / Especial 

Após duas edições exitosas em Natal, em shoppings da zona sul e norte, a Entre Elas 
Expo Week, maior feira multissetorial de empreendedorismo feminino do Rio Grande 
do Norte chega ao Partage Shopping Mossoró trazendo promoções em produtos e 
serviços, além de uma estrutura voltada ao fortalecimento da mulher, por meio de 
palestras e oficinas. 

A Expo Entre Elas estará montada na Praça de Eventos do Partage Shopping, de 22 de 
outubro a 5 de novembro em três etapas, cada uma com cinco dias, com entrada 
gratuita ao público. Serão mais de setenta e cinco empreendedoras envolvidas 
diretamente no evento, que contará com variados produtos e serviços no artesanato, 
moda, beleza, saúde, educação, papelaria e outros. 

https://defato.com/mossoro/111286/entre-elas-expo-week-empreendedorismo-feminino-chega-ao-shopping-em-mossor
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A expectativa é que mais de R$ 100 mil reais sejam movimentados em negócios 
durante o período da "Entre Elas" e descontos de até 50% possam ser concedidos aos 
consumidores. 

A programação contará ainda com painéis de negócios, palestras, workshops e oficinas 
que serão conduzidas por especialistas em diferentes áreas e que também trazem 
consigo histórias de luta e superação para inspirar os visitantes. Serão discutidos 
temas como: empoderamento feminino, capacitação para quem deseja abrir o próprio 
negócio, marketing digital, oratória, gestão e outros. 

As atividades educacionais contarão com interpretação simultânea em Libras, a Língua 
Brasileira de Sinais (vide programação nas redes sociais do evento). Para participar 
das palestras, é necessário inscrever-se por meio do Instagram (@entreelasrn) e levar 
dois quilos de alimento não perecíveis para doação. A quantidade arrecadada será 
revertida para o Grupo de Apoio Mãos que Tocam e a Casa de Apoio ao Paciente com 
Câncer. 

As novidades desta edição são as parcerias com o Coletivo Lixo Zero Mossoró e outras 
instituições. O coletivo contará com um ponto de recebimento de materiais para 
reciclagem, como óleo de cozinha usado, tampinhas e medicamentos vencidos ou em 
desuso, onde o público será convidado a realizar um descarte consciente. 

O lixo produzido na “Entre Elas” também será redirecionado para uma cooperativa 
que o destinará da melhor forma. Na segunda etapa, de 27 a 31/10, uma ação social 
oferecendo aferição de pressão e teste de glicemia gratuito será realizada em parceria 
com o Lions International. Nos dias 22/10, 29/10 e 5/11, empreendedoras, 
palestrantes e convidados poderão participar das edições do Podcast em parceria com 
a Revista Acontece RN e Pró-Turismo RN, assim trazendo seus conhecimentos para 
todos. 

Para a realização da feira, a "Entre Elas Expo Week" conta com uma gama de aliados 
consolidados, como o Sebrae/RN e CDL, agora com reforço da Federação das Câmaras 
de Dirigentes Lojistas do RN, Sindilojas Mossoró, Senac, Fecomércio, Prefeitura de 
Mossoró e TCM Telecom. 

  

VACINAÇÃO INFANTIL 

Neste sábado, 21, os pais ou responsáveis estão convidados a trazer suas crianças ao 
Partage Mossoró para atualização do cartão de vacinas. O shopping será novamente 
um dos pontos extras para a vacinação de rotina do público infantil, por meio do 
programa Mossoró Vacina, da Secretaria de Saúde, numa parceria com a Prefeitura de 
Mossoró. 

A vacinação estará ocorrendo das 10h às 18h, na segunda portaria, ao lado da Cheirin 
Bão. 
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Ficro 2023 estima movimentar R$ 22 milhões em negócios 

Crédito da foto: Reprodução

Ao todo, a feira vai ocupar uma área de, aproximadamente, 2 mil metros quadrados. 

Por Amina Costa / Repórter do JORNAL DE FATO 

Nesta semana, Mossoró estará no centro das negociações de centenas de empresas de 
variados segmentos da economia. Entre 26 e 29 de outubro ocorre, na Estação das 
Artes Elizeu Ventania, a 35ª edição da Feira Industrial e Comercial da região Oeste 
(FICRO), que deve atrair mais de 30 mil pessoas e movimentar cerca de R$ 22 milhões 
em negócios. 

A feira de negócios mais tradicional de Mossoró está em fase de preparação e traz uma 
série de novidades, tanto para os visitantes quanto para os expositores que vão 
desfrutar de algumas boas experiências que estão sendo preparadas pela organização 
do evento. Toda a estrutura da feira reunirá um total de 140 estandes, que ocupam 
uma área de 2 mil m². 

O consultor de turismo e eventos de Mossoró, Oberi Penha, está à frente da 
coordenação da FICRO 2023 e informou que o local vai dispor de espaços destinados 

https://defato.com/mossoro/111293/ficro-2023-estima-movimentar-r-22-milhes-em-negcios
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para diferentes atividades comerciais. Entre os espaços estão o Salão Imobiliário, a 
Feira Bangolô, o Espaço Kids, a Praça de Alimentação, entre outros. 

Todas as ações que estão sendo promovidas têm o intuito de tornar o evento ainda 
mais grandioso e celebrar os 35 anos de Feira. “Tradicional feira de negócios da cidade 
de Mossoró, a FICRO prepara uma série de novidades que marcarão o aniversário de 
35 anos da maior feira multissetorial do RN”, informou Oberi Penha. 

De acordo com o coordenador da FICRO, o SEBRAE, que idealizou a feira e hoje é um 
dos principais parceiros do evento, vai dispor de uma estrutura para explorar os 
segmentos da gastronomia, moda e empreendedorismo. “O Projeto Agência SEBRAE 
FICRO terá sua segunda edição com uma grande estrutura montada em frente ao 
prédio da Estação das Artes, onde serão explorados temas como gastronomia, moda e 
empreendedorismo.” O SEBRAE também comemora 50 anos de existência, com a 
particularidade de ter criado em 1987 a FICRO, hoje realizada pela centenária 
Associação Comercial e Industrial de Mossoró (ACIM). 

Outra experiência que será vivenciada durante a feira é o Salão Imobiliário de Mossoró 
(SIM), que terá sua primeira edição dentro da FICRO. A intenção do Salão é apresentar 
as grandes novidades do setor imobiliário e da construção civil, com um número 
expressivo de imóveis com ofertas incríveis. Com um formato inovador que chamará a 
atenção do grande público da feira, o SIM ocupará cerca de 800 m² com diversos 
expositores do segmento. 

A feira itinerante de empreendedorismo Bangalô, também em sua segunda edição, terá 
diversas atividades, como tatuagens, produtos holísticos e naturais, joias, brechó, 
produtos geek e caminha para se tornar parte integrante da FICRO de forma definitiva. 
Já o Salão do Automóvel reunirá as grandes marcas de concessionárias da cidade em 
um espaço criado para sua exposição, bem maior que os anos anteriores, com marcas 
conhecidas de carros, motos e bikes, que serão oferecidas com valores diferenciados. 

“A ACIM, através da empresa executora da feira, firmou parceria com uma renomada 
empresa de iluminação e designer e a feira ganhará nova iluminação com tecnologia 
avançada que chamará bastante atenção dos visitantes, desde o pórtico de entrada da 
feira”, explicou Oberi Penha à reportagem do JORNAL DE FATO. 

De acordo com a organização, a praça de alimentação vai ser ampliada, devido ao 
aumento da projeção do número de pessoas que devem estar presentes no evento. “A 
ampliação da praça de alimentação formada por food truck e estandes foi pensada 
visando o grande público estimado em cerca de 30 mil pessoas que deverão visitar a 
FICRO. Com um mix gastronômico que varia de crepes, pastéis, açaí à culinária 
nordestina, a praça vai dispor de palco para apresentações musicais, além de um 
espaço Kids que também foi ampliado”, explicou. 

  

FICRO terá espaço destinado para a propagação do artesanato e turismo local 



 

 
 

Como desdobramento de ações realizadas pela secretaria de turismo do município de 
Mossoró, a feira destinará uma área para os artesãos que passaram recentemente por 
um processo de cadastramento, em que poderão apresentar as diversas tipologias, 
alusivas ao cangaço, à liberdade, ao sal, às frutas tropicais, à resistência, características 
de Mossoró e região. 

Oberi Penha destacou ainda que a FICRO também será um espaço de divulgação do 
turismo do Polo Costa Branca. “O turismo, aliás, uma das atividades econômicas que 
mais cresce na região da Costa Branca, polarizada por Mossoró, também terá vez na 
FICRO 2023. Com a criação da chamada IGR (Instância de Governança Regional), 
recém-criada, terá um estande divulgando tais aspectos, com a participação de 
agências receptivas de viagens que estarão ofertando passeios pela Costa Branca”, 
informou. 

A IGR é formada por seis municípios: Mossoró, Areia Branca, Tibau, Grossos, Baraúna 
e Serra do Mel. Eles se uniram por meio de uma associação e, a partir de agora, vão 
promover, em conjunto, os atrativos e a estrutura receptiva da região 

“Algo a destacar ainda é a adesão de praticamente todos os órgãos das esferas pública 
e privada do Estado na Feira. Órgãos como o SEBRAE, a FECOMÉRCIO, o Governo do 
Estado, a Assembleia Legislativa e a Câmara de Vereadores de Mossoró preparam 
diversas atividades de atendimento ao público da feira. No âmbito da saúde, o SESC 
estará com sua unidade móvel disponibilizando vacinas aos que quiserem se utilizar 
da oportunidade da feira e se imunizarem”, finaliza o coordenador da FICRO 2023. 

  



 

 
 

VII Conferência Municipal de Cultura de Natal começa segunda-feira 23 

Link https://gazetapotiguar.com.br/2023/10/20/vii-conferencia-municipal-de-
cultura-de-natal-comeca-segunda-feira-23/  

Data da 
publicação 

21/10/2023 

Veículo BLOG GAZETA POTIGUAR 

Classificação NEUTRO 

 

VII Conferência Municipal de Cultura 
de Natal começa segunda-feira 23 

 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/10/20/vii-conferencia-municipal-de-cultura-de-natal-comeca-segunda-feira-23/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/10/20/vii-conferencia-municipal-de-cultura-de-natal-comeca-segunda-feira-23/


 

 
 

Estão abertas as inscrições para a VII Conferência Municipal de Cultura 

de Natal, que começa na próxima segunda-feira 23, no auditório do SESC 

Centro. O evento é promovido pela Prefeitura do Natal, através da 

Secretaria de Cultura (Secult-Funcarte) e aborda o tema “DEMOCRACIA E 

DIREITO À CULTURA”. 

 

A Conferência debate seis eixos temáticos: 1. Institucionalização, Marcos 

Legais e Sistema Nacional de Cultura, 2. Democratização do acesso à 

cultura e Participação Social, 3. Identidade, Patrimônio e Memória, 4. 

Diversidade Cultural e Transversalidades de Gênero, Raça e Acessibilidade 

na Política Cultural; 5. Economia Criativa, Trabalho, Renda e 

Sustentabilidade, 6. Direito às Artes e às Linguagens Digitais. O evento 

começa às 8h30 e vai até 16h. 

A VIIª CMC constitui-se em instância de participação social que tem por 

atribuição a avaliação da política pública da Cultura e a definição de 

diretrizes para o Plano Nacional de Cultura e o aprimoramento do Sistema 

Nacional de Cultura (SNC). A Conferência tem por objetivo analisar, propor 

e deliberar com base na avaliação local, reconhecendo a 

corresponsabilidade de cada ente federado, e eleger Delegados(as) para Vª 

Conferência Estadual de Cultura, nos termos da Portaria Minc Nº 45, de 14 

de julho de 2023, que convoca a 4ª Conferência Nacional de Cultura – 4ª 

CNC. 

As inscrições estão abertas no www.blogdafuncarte.com.br com entrada 

gratuita e conta com o apoio cultural do Sistema Fecomércio do RN, 

através do SESC RN. 

VII Conferência Municipal de Cultura de Natal 
Dias: 23 e 24 de outubro de 2023, das 8h às 16h 

Local: Auditório do SESC Centro. 

  

https://agorarn.com.br/
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SESC Centro - Foto: Reprodução 

Estão abertas as inscrições para a VII Conferência Municipal de 

Cultura de Natal, que começa na próxima segunda-feira 23, no 

auditório do SESC Centro. O evento é promovido pela Prefeitura 

do Natal, através da Secretaria de Cultura (Secult-Funcarte) e 

aborda o tema “DEMOCRACIA E DIREITO À CULTURA”. 

A Conferência debate seis eixos temáticos: 1. 

Institucionalização, Marcos Legais e Sistema Nacional de 

Cultura, 2. Democratização do acesso à cultura e Participação 

Social, 3. Identidade, Patrimônio e Memória, 4. Diversidade 

https://agorarn.com.br/ultimas/conferencia-municipal-cultura-natal-segunda/
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Cultural e Transversalidades de Gênero, Raça e Acessibilidade 

na Política Cultural; 5. Economia Criativa, Trabalho, Renda e 

Sustentabilidade, 6. Direito às Artes e às Linguagens Digitais. O 

evento começa às 8h30 e vai até 16h. 

A VIIª CMC constitui-se em instância de participação social que 

tem por atribuição a avaliação da política pública da Cultura e a 

definição de diretrizes para o Plano Nacional de Cultura e o 

aprimoramento do Sistema Nacional de Cultura (SNC). A 

Conferência tem por objetivo analisar, propor e deliberar com 

base na avaliação local, reconhecendo a corresponsabilidade de 

cada ente federado, e eleger Delegados(as) para Vª Conferência 

Estadual de Cultura, nos termos da Portaria Minc Nº 45, de 14 de 

julho de 2023, que convoca a 4ª Conferência Nacional de Cultura 

– 4ª CNC. 

As inscrições estão abertas no www.blogdafuncarte.com.br com 

entrada gratuita e conta com o apoio cultural do Sistema 

Fecomércio do RN, através do SESC RN. 

VII Conferência Municipal de Cultura de Natal 

Dias: 23 e 24 de outubro de 2023, das 8h às 16h 

Local: Auditório do SESC Centro. 

Inscrições: www.blogdafu 
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Natal: VII Conferência Municipal de Cultura começa 

segunda-feira (23) 
Estão abertas as inscrições para a VII Conferência Municipal de Cultura 
de Natal, que começa na próxima segunda-feira (23), no auditório do 
SESC Centro. O evento é promovido pela Prefeitura do Natal, através 
da Secretaria de Cultura (Secult-Funcarte) e aborda o tema 
“DEMOCRACIA E DIREITO À CULTURA”. 
 

A Conferência debate seis eixos temáticos: 1. Institucionalização, 
Marcos Legais e Sistema Nacional de Cultura, 2. Democratização do 
acesso à cultura e Participação Social, 3. Identidade, Patrimônio e 
Memória, 4. Diversidade Cultural e Transversalidades de Gênero, Raça 
e Acessibilidade na Política Cultural; 5. Economia Criativa, Trabalho, 
Renda e Sustentabilidade, 6. Direito às Artes e às Linguagens Digitais. 
O evento começa às 8h30 e vai até 16h. 
 

A VIIª CMC constitui-se em instância de participação social que tem por 
atribuição a avaliação da política pública da Cultura e a definição de 
diretrizes para o Plano Nacional de Cultura e o aprimoramento do 
Sistema Nacional de Cultura (SNC). A Conferência tem por objetivo 
analisar, propor e deliberar com base na avaliação local, reconhecendo 
a corresponsabilidade de cada ente federado, e eleger Delegados(as) 
para Vª Conferência Estadual de Cultura, nos termos da Portaria Minc 
Nº 45, de 14 de julho de 2023, que convoca a 4ª Conferência Nacional 
de Cultura – 4ª CNC. 
 

As inscrições estão abertas no www.blogdafuncarte.com.br com 
entrada gratuita e conta com o apoio cultural do Sistema Fecomércio 
do RN, através do SESC RN. 
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Atividade econômica tem queda 
de 0,77% em agosto 

 

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Foto: Agência Brasil 

A atividade econômica brasileira teve queda em agosto deste ano, de 

acordo com informações divulgadas nesta sexta-feira (20) pelo Banco 
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Central (BC). O Índice de Atividade Econômica do Banco Central 

(IBC-Br) registrou redução de 0,77% em agosto em relação ao mês 

anterior, de acordo com dados dessazonalizados (ajustados para o 

período).  

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Na comparação com o 

mesmo mês de 2022, houve crescimento de 1,28% (sem ajuste para o 

período, já que a comparação é entre meses iguais). No acumulado em 

12 meses, o indicador também ficou positivo em 2,82%. 

Em junho e julho, o indicador havia apresentado alta, após retração em 

maio.  

O IBC-Br é uma forma de avaliar a evolução da atividade econômica 

do país e ajuda o BC a tomar decisões sobre a taxa básica de juros, a 

Selic, definida atualmente em 12,75% ao ano. O índice incorpora 

informações sobre o nível de atividade de setores da economia – 

indústria, comércio e serviços e agropecuária –, além do volume de 

impostos. 

Taxa básica 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de 

inflação. Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade 

é conter a demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque 

os juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a poupança. Desse 

modo, taxas mais altas ajudam a redução da inflação, mas também 

podem dificultar a expansão da economia. 



 

 
 

O comportamento dos preços já fez o BC cortar os juros pela segunda 

vez no semestre, em um ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto 

percentual nas próximas reuniões. Após sucessivas quedas no fim do 

primeiro semestre, a inflação voltou a subir na segunda metade do ano, 

mas essa alta era esperada por economistas. 

Ainda assim, em ata da última reunião, o Copom reforçou a 

necessidade de se manter uma política monetária ainda contracionista 

para que se consolide a convergência da inflação para a meta em 2024 

e 2025 e a ancoragem das expectativas. As incertezas nos mercados e 

as expectativas de inflação acima da meta preocupam o BC e são 

fatores que impactam a decisão sobre a taxa básica de juros. 

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou a Selic por 12 

vezes consecutivas, num ciclo de aperto monetário que começou em 

meio à alta dos preços de alimentos, de energia e de combustíveis. Por 

um ano, de agosto do ano passado a agosto deste ano, a taxa foi 

mantida em 13,75% ao ano por sete vezes seguidas.  

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 2% ao 

ano, no nível mais baixo da série histórica iniciada em 1986. Por causa 

da contração econômica gerada pela pandemia de covid-19, o Banco 

Central tinha derrubado a taxa para estimular a produção e o consumo. 

A taxa ficou no menor patamar da história de agosto de 2020 a março 

de 2021. 



 

 
 

Produto Interno Bruto 

Divulgado mensalmente, o IBC-Br emprega uma metodologia 

diferente da utilizada para medir o Produto Interno Bruto (PIB), que é 

o indicador oficial da economia brasileira. Segundo o próprio BC, o 

índice “contribui para a elaboração de estratégia da política monetária” 

do país, mas “não é exatamente uma prévia do PIB.” 

O PIB é a soma de todos os bens e serviços finais produzidos por um 

país. Com resultado trimestral, superando as projeções, no segundo 

trimestre do ano a economia brasileira cresceu 0,9%, na comparação 

com os primeiros três meses de 2023, de acordo com o Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Na comparação com o 

segundo trimestre do ano passado, a economia brasileira avançou 

3,4%. 

O PIB acumula alta de 3,2% no período de 12 meses. No primeiro 

semestre de 2023, a alta registrada foi de 3,7%. 

Em 2022, o PIB do Brasil cresceu 2,9%, totalizando R$ 9,9 trilhões. 
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A atividade econômica brasileira teve queda em agosto deste ano, de acordo 

com informações divulgadas nesta sexta-feira (20) pelo Banco Central (BC). O 

Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 

https://www.jolrn.com.br/2023/10/20/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto/
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0,77% em agosto em relação ao mês anterior, de acordo com dados 

dessazonalizados (ajustados para o período).  

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Na comparação com o mesmo mês 

de 2022, houve crescimento de 1,28% (sem ajuste para o período, já que a 

comparação é entre meses iguais). No acumulado em 12 meses, o indicador 

também ficou positivo em 2,82%. 

Em junho e julho, o indicador havia apresentado alta, após retração em maio. 

O IBC-Br é uma forma de avaliar a evolução da atividade econômica do país e 

ajuda o BC a tomar decisões sobre a taxa básica de juros, a Selic, definida 

atualmente em 12,75% ao ano. O índice incorpora informações sobre o nível de 

atividade de setores da economia – indústria, comércio e serviços e 

agropecuária –, além do volume de impostos. 

Taxa básica 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de inflação. 

Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é conter a 

demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque os juros mais 

altos encarecem o crédito e estimulam a poupança. Desse modo, taxas mais 

altas ajudam a redução da inflação, mas também podem dificultar a expansão 

da economia. 

O comportamento dos preços já fez o BC cortar os juros pela segunda vez no 

semestre, em um ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto percentual nas 

próximas reuniões. Após sucessivas quedas no fim do primeiro semestre, a 

inflação voltou a subir na segunda metade do ano, mas essa alta era esperada 

por economistas. 

Ainda assim, em ata da última reunião, o Copom reforçou a necessidade de se 

manter uma política monetária ainda contracionista para que se consolide a 

convergência da inflação para a meta em 2024 e 2025 e a ancoragem das 

expectativas. As incertezas nos mercados e as expectativas de inflação acima 



 

 
 

da meta preocupam o BC e são fatores que impactam a decisão sobre a taxa 

básica de juros. 

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou a Selic por 12 vezes 

consecutivas, num ciclo de aperto monetário que começou em meio à alta dos 

preços de alimentos, de energia e de combustíveis. Por um ano, de agosto do 

ano passado a agosto deste ano, a taxa foi mantida em 13,75% ao ano por sete 

vezes seguidas. 

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 2% ao ano, no 

nível mais baixo da série histórica iniciada em 1986. Por causa da contração 

econômica gerada pela pandemia de covid-19, o Banco Central tinha derrubado 

a taxa para estimular a produção e o consumo. A taxa ficou no menor patamar 

da história de agosto de 2020 a março de 2021. 

Produto Interno Bruto 

Divulgado mensalmente, o IBC-Br emprega uma metodologia diferente da 

utilizada para medir o Produto Interno Bruto (PIB), que é o indicador oficial da 

economia brasileira. Segundo o próprio BC, o índice “contribui para a 

elaboração de estratégia da política monetária” do país, mas “não é 

exatamente uma prévia do PIB.” 

O PIB é a soma de todos os bens e serviços finais produzidos por um país. 

Com resultado trimestral, superando as projeções, no segundo trimestre do ano 

a economia brasileira cresceu 0,9%, na comparação com os primeiros três 

meses de 2023, de acordo com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 

(IBGE). Na comparação com o segundo trimestre do ano passado, a economia 

brasileira avançou 3,4%. 

O PIB acumula alta de 3,2% no período de 12 meses. No primeiro semestre de 

2023, a alta registrada foi de 3,7%. 

Em 2022, o PIB do Brasil cresceu 2,9%, totalizando R$ 9,9 trilhões. 



 

 
 

Imagem: Washington Alves 

Fonte: Agência Brasil 
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Após abrir o terceiro trimestre em desaceleração, a economia 

brasileira encolheu 0,77% no mês de agosto, segundo dados 

revelados nesta sexta-feira (20) pelo IBC-Br (Índice de Atividade 

Econômica), conhecido por antecipar o resultado do PIB (Produto 

Interno Bruto). 

Com a variação, que interrompe dois meses de crescimento da 

economia, o indicador do BC (Banco Central) agora figura aos 

146,56 pontos na série dessazonalizada (livre de influências). Trata-

se do menor nível desde janeiro (143,76 pontos). 

Com o recuo, o IBC-Br ainda acumula alta de 3,06% neste ano e 

2,82% no acumulado dos últimos 12 meses. No trimestre 

encerrado em agosto, no entanto, o resultado corresponde a uma 

https://www.blogdobg.com.br/economia-brasileira-encolhe-077-em-agosto-mostra-previa-do-banco-central/
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variação negativa de 0,65% em relação ao período compreendido 

entre maio e julho. 

Na comparação com o mesmo mês do ano passado, o resultado 

para o mês representa alta de 1,28%. Já em relação ao trimestre 

finalizado em agosto de 2022, o desempenho econômico é 1,52% 

melhor. 

Os dados do IBC-Br são coletados de uma base similar à do IBGE 

(Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), órgão responsável 

pelo indicador oficial sobre o crescimento econômico. 

No segundo trimestre, quando a economia brasileira 

surpreendeu ao crescer 0,9% na comparação com os três meses 

anteriores, a prévia do BC indicava um avanço de 0,43% da 

atividade econômica no mesmo período. 
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© REUTERS/Washington Alves/Direitos Reservados 

Por Agência Brasil — A atividade econômica brasileira teve queda em 
agosto deste ano, de acordo com informações divulgadas nesta sexta-
feira (20) pelo Banco Central (BC). O Índice de Atividade Econômica do 
Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 0,77% em agosto em 
relação ao mês anterior, de acordo com dados dessazonalizados 
(ajustados para o período). 

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Na comparação com o 
mesmo mês de 2022, houve crescimento de 1,28% (sem ajuste para o 
período, já que a comparação é entre meses iguais). No acumulado em 
12 meses, o indicador também ficou positivo em 2,82%. 

Em junho e julho, o indicador havia apresentado alta, após retração em 
maio.  

O IBC-Br é uma forma de avaliar a evolução da atividade econômica do 
país e ajuda o BC a tomar decisões sobre a taxa básica de juros, a Selic, 
definida atualmente em 12,75% ao ano. O índice incorpora informações 
sobre o nível de atividade de setores da economia – indústria, comércio 
e serviços e agropecuária –, além do volume de impostos. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto
http://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/copom-reduz-juros-basicos-da-economia-para-1275-ao-ano
https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/10/2022-05-03t150541z-1-lynxnpei420m7-rtroptp-4-health-coronavirus-brazil-autos.jpg


 

 
 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de 
inflação. Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade 
é conter a demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a poupança. Desse 
modo, taxas mais altas ajudam a redução da inflação, mas também 
podem dificultar a expansão da economia. 

O comportamento dos preços já fez o BC cortar os juros pela segunda 
vez no semestre, em um ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto 
percentual nas próximas reuniões. Após sucessivas quedas no fim do 
primeiro semestre, a inflação voltou a subir na segunda metade do ano, 
mas essa alta era esperada por economistas. 

Ainda assim, em ata da última reunião, o Copom reforçou a necessidade 
de se manter uma política monetária ainda contracionista para que se 
consolide a convergência da inflação para a meta em 2024 e 2025 e a 
ancoragem das expectativas. As incertezas nos mercados e as 
expectativas de inflação acima da meta preocupam o BC e são fatores 
que impactam a decisão sobre a taxa básica de juros. 

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou a Selic por 12 
vezes consecutivas, num ciclo de aperto monetário que começou em 
meio à alta dos preços de alimentos, de energia e de combustíveis. Por 
um ano, de agosto do ano passado a agosto deste ano, a taxa foi 
mantida em 13,75% ao ano por sete vezes seguidas.  

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 2% ao 
ano, no nível mais baixo da série histórica iniciada em 1986. Por causa 
da contração econômica gerada pela pandemia de covid-19, o Banco 
Central tinha derrubado a taxa para estimular a produção e o consumo. 
A taxa ficou no menor patamar da história de agosto de 2020 a março 
de 2021. 

Divulgado mensalmente, o IBC-Br emprega uma metodologia diferente 
da utilizada para medir o Produto Interno Bruto (PIB), que é o indicador 
oficial da economia brasileira. Segundo o próprio BC, o índice “contribui 

http://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/incerteza-nos-mercados-e-expectativa-de-inflacao-em-alta-preocupam-bc


 

 
 

para a elaboração de estratégia da política monetária” do país, mas “não 
é exatamente uma prévia do PIB.” 

O PIB é a soma de todos os bens e serviços finais produzidos por um 
país. Com resultado trimestral, superando as projeções, no segundo 
trimestre do ano a economia brasileira cresceu 0,9%, na comparação 
com os primeiros três meses de 2023, de acordo com o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Na comparação com o 
segundo trimestre do ano passado, a economia brasileira avançou 3,4%. 

O PIB acumula alta de 3,2% no período de 12 meses. No primeiro 
semestre de 2023, a alta registrada foi de 3,7%. 

Em 2022, o PIB do Brasil cresceu 2,9%, totalizando R$ 9,9 trilhões. 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/economia-brasileira-cresce-09-no-segundo-trimestre-de-2023
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A atividade econômica brasileira teve queda em agosto deste ano, de acordo com 

informações divulgadas nesta sexta-feira (20) pelo Banco Central (BC). O Índice de 

Atividade Econômica do Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 0,77% em 

agosto em relação ao mês anterior, de acordo com dados dessazonalizados (ajustados 

para o período). 

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Na comparação com o mesmo mês de 

2022, houve crescimento de 1,28% (sem ajuste para o período, já que a comparação é 

entre meses iguais). No acumulado em 12 meses, o indicador também ficou positivo em 

2,82%. 

Em junho e julho, o indicador havia apresentado alta, após retração em maio.  

O IBC-Br é uma forma de avaliar a evolução da atividade econômica do país e ajuda o 

BC a tomar decisões sobre a taxa básica de juros, a Selic, definida atualmente em 

12,75% ao ano. O índice incorpora informações sobre o nível de atividade de setores da 

https://www.grandeponto.com.br/noticia/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto
https://www.grandeponto.com.br/noticia/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto


 

 
 

economia – indústria, comércio e serviços e agropecuária –, além do volume de 

impostos. 

Taxa básica 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de inflação. Quando o 

Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é conter a demanda aquecida, e isso 

causa reflexos nos preços porque os juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a 

poupança. Desse modo, taxas mais altas ajudam a redução da inflação, mas também 

podem dificultar a expansão da economia. 

O comportamento dos preços já fez o BC cortar os juros pela segunda vez no semestre, 

em um ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto percentual nas próximas reuniões. 

Após sucessivas quedas no fim do primeiro semestre, a inflação voltou a subir na 

segunda metade do ano, mas essa alta era esperada por economistas. 

Com informações de Agência Brasil 

Fonte: Portal Grande Ponto 
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ouvir: 

A atividade econômica brasileira teve queda em agosto deste ano, de acordo 
com informações divulgadas nesta sexta-feira (20) pelo Banco Central (BC). O 
Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 
0,77% em agosto em relação ao mês anterior, de acordo com dados 
dessazonalizados (ajustados para o período).  

Em agosto, o IBC-Br atingiu 152,04 pontos. Na comparação com o mesmo mês 
de 2022, houve crescimento de 1,28% (sem ajuste para o período, já que a 
comparação é entre meses iguais). No acumulado em 12 meses, o indicador 
também ficou positivo em 2,82%. 

Em junho e julho, o indicador havia apresentado alta, após retração em maio.  

O IBC-Br é uma forma de avaliar a evolução da atividade econômica do país e 
ajuda o BC a tomar decisões sobre a taxa básica de juros, a Selic, definida 
atualmente em 12,75% ao ano. O índice incorpora informações sobre o nível 
de atividade de setores da economia – indústria, comércio e serviços e 
agropecuária –, além do volume de impostos. 

Taxa básica 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de inflação. 
Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é conter a 
demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e estimulam a poupança. Desse modo, taxas mais 
altas ajudam a redução da inflação, mas também podem dificultar a expansão 
da economia. 

O comportamento dos preços já fez o BC cortar os juros pela segunda vez no 
semestre, em um ciclo que deve seguir com cortes de 0,5 ponto percentual nas 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-10/atividade-economica-tem-queda-de-077-em-agosto
http://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/copom-reduz-juros-basicos-da-economia-para-1275-ao-ano


 

 
 

próximas reuniões. Após sucessivas quedas no fim do primeiro semestre, a 
inflação voltou a subir na segunda metade do ano, mas essa alta era esperada 
por economistas. 

Ainda assim, em ata da última reunião, o Copom reforçou a necessidade de se 
manter uma política monetária ainda contracionista para que se consolide a 
convergência da inflação para a meta em 2024 e 2025 e a ancoragem das 
expectativas. As incertezas nos mercados e as expectativas de inflação 
acima da meta preocupam o BC e são fatores que impactam a decisão sobre a 
taxa básica de juros. 

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou a Selic por 12 vezes 
consecutivas, num ciclo de aperto monetário que começou em meio à alta dos 
preços de alimentos, de energia e de combustíveis. Por um ano, de agosto do 
ano passado a agosto deste ano, a taxa foi mantida em 13,75% ao ano por 
sete vezes seguidas.  

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 2% ao ano, no 
nível mais baixo da série histórica iniciada em 1986. Por causa da contração 
econômica gerada pela pandemia de covid-19, o Banco Central tinha 
derrubado a taxa para estimular a produção e o consumo. A taxa ficou no 
menor patamar da história de agosto de 2020 a março de 2021. 

Produto Interno Bruto 

Divulgado mensalmente, o IBC-Br emprega uma metodologia diferente da 
utilizada para medir o Produto Interno Bruto (PIB), que é o indicador oficial da 
economia brasileira. Segundo o próprio BC, o índice “contribui para a 
elaboração de estratégia da política monetária” do país, mas “não é 
exatamente uma prévia do PIB.” 

O PIB é a soma de todos os bens e serviços finais produzidos por um país. 
Com resultado trimestral, superando as projeções, no segundo trimestre do ano 
a economia brasileira cresceu 0,9%, na comparação com os primeiros três 
meses de 2023, de acordo com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Na comparação com o segundo trimestre do ano passado, a economia 
brasileira avançou 3,4%. 

O PIB acumula alta de 3,2% no período de 12 meses. No primeiro semestre de 
2023, a alta registrada foi de 3,7%. 

Em 2022, o PIB do Brasil cresceu 2,9%, totalizando R$ 9,9 trilhões. 

  

http://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/incerteza-nos-mercados-e-expectativa-de-inflacao-em-alta-preocupam-bc
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/economia-brasileira-cresce-09-no-segundo-trimestre-de-2023


 

 
 

Prévia do PIB, IBC-Br cai 0,77% em agosto, mais que o esperado pelo mercado 

Link https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/10/20/previa-do-pib-tem-
queda-de-077percent-em-agosto-mais-do-que-o-esperado.ghtml  
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publicação 
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Prévia do PIB, IBC-Br cai 0,77% em agosto, mais que o esperado 

pelo mercado 
Mediana das estimativas colhidas pelo Valor Data apontava queda de 0,65% 

para o período. Dado mostra mudança de rumo em relação a julho 
Por Jéssica Sant'Ana, Valor — Brasília 

Atividade de reparo de veículos e motocicletas — Foto: Artem Podrez/Pexels 

O Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-Br) caiu 

0,77% em agosto, na comparação dessazonalizada com o mês 

anterior, conforme divulgado nesta sexta-feira pela autoridade 

monetária. Em julho, o indicador teve elevação de 0,42% (dado 

revisado de alta de 0,44%). 

https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/10/20/previa-do-pib-tem-queda-de-077percent-em-agosto-mais-do-que-o-esperado.ghtml
https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/10/20/previa-do-pib-tem-queda-de-077percent-em-agosto-mais-do-que-o-esperado.ghtml


 

 
 

 

A mediana das estimativas colhidas pelo Valor Data apontava queda 

de 0,65% para o período. O dado, contudo, ficou dentro do intervalo 

das projeções, que iam de queda de 1,1% a recuo de 0,5%. 

Em 12 meses, o indicador apresentou avanço de 2,82%. Em relação 

ao mesmo período do ano passado, por sua vez, houve alta de 1,28%. 

Devido às constantes revisões, o indicador acumulado em 12 meses é 

mais estável do que a medição mensal. 

Por fim, na média móvel trimestral, usada para captar tendências, o 

IBC-Br teve queda de 0,04% em relação aos três meses encerrados 

em julho. 

O IBC-Br tem metodologia de cálculo distinta das contas nacionais 

calculadas pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

O indicador do BC, de frequência mensal, permite acompanhamento 

mais frequente da evolução da atividade econômica, enquanto o 

Produto Interno Bruto (PIB) de frequência trimestral, descreve um 

quadro mais abrangente da economia. 

 

  



 

 
 

Nível de atividade econômica no 3º trimestre preocupa, diz Ministro da Fazenda 

Link https://blogdeolhonorn.com.br/nivel-de-atividade-economica-no-3o-
trimestre-preocupa-diz-ministro-da-fazenda/  
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Nível de atividade econômica no 3º trimestre 
preocupa, diz Ministro da Fazenda 

Foto: 
Zanone Fraissat/ Folhapress 

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), demonstrou 
preocupação com o nível de atividade econômica no Brasil e disse que 
sua pasta tem mantido diálogo constante com o Banco Central, para 
que os juros não impactem o crescimento do país. 

“Estamos preocupados com o nível de atividade, sobretudo no terceiro 
trimestre, sabendo que a inflação está convergindo para a meta no 
tempo, como no mundo inteiro”, disse Haddad no gabinete do Ministério 
da Fazenda em São Paulo. 

https://blogdeolhonorn.com.br/nivel-de-atividade-economica-no-3o-trimestre-preocupa-diz-ministro-da-fazenda/
https://blogdeolhonorn.com.br/nivel-de-atividade-economica-no-3o-trimestre-preocupa-diz-ministro-da-fazenda/


 

 
 

Em conversa com jornalistas nesta sexta-feira (20), Haddad pediu 
cautela para que a perseguição da meta da inflação não se sobreponha 
à atividade econômica. 

“Ninguém está buscando a meta de 2%, nos Estados Unidos ou na 
Europa, liquidando com a economia real. As pessoas estão 
comprometidas com a meta sabendo que tem uma arte nessa condução 
para produzir os melhores resultados”, disse. 

Segundo o ministro, a Fazenda tem demonstrado preocupação com 
esse ponto desde o início do ano, e reforçou que vem pedindo a 
conciliação da política fiscal com a monetária. 

As declarações foram feitas um dia depois de o presidente do Banco 
Central, Roberto Campos Neto, afirmar que ainda há preocupações em 
relação ao equilíbrio das contas públicas pelo governo Lula. Segundo 
Campos Neto, sem um equilíbrio fiscal, a queda dos juros fica mais 
difícil. 

“É muito difícil cortar gastos, entendemos isso, mas precisamos 
endereçar esse problema com credibilidade. Mesmo que ele 
[arcabouço] não tenha o resultado de curto prazo, se os agentes 
financeiros não entenderem que existe um plano bom de convergir a 
dívida para um nível mais razoável na frente, teremos problema de juros 
altos”, disse Campos Neto na quinta (19). 

Haddad afirmou que o Brasil deve terminar o ano com crescimento do 
PIB (Produto Interno Bruto) em torno de 3%, mas disse que é preciso 
ver como será o crescimento na margem, porque é isso que irá projetar 
o desempenho da economia no futuro. 

Ele se disse confortável com as revisões baixistas das projeções da 
inflação por parte do mercado, especialmente depois que a Petrobras 
anunciou corte do preço da gasolina para as distribuidoras na última 
quinta-feira (19). 

Folha de São Paulo 

  



 

 
 

“Atividade econômica do 3º trimestre preocupa”, diz Haddad 

Link https://www.poder360.com.br/poder-flash/atividade-economica-do-3o-
trimestre-preocupa-diz-haddad/  
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“Atividade econômica do 3º trimestre preocupa”, diz 

Haddad 

Ministro da Fazenda afirma que sinaliza “desde o 
começo do ano” queda no ritmo do Produto Interno 
Bruto brasileiro 

 

 

Houldine Nascimento20.out.2023 (sexta-feira) - 14h04 

 

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, disse nesta 6ª feira (20.out.2023) 

que “a atividade econômica do 3º trimestre preocupa”. Segundo ele, o ministério 

https://www.poder360.com.br/poder-flash/atividade-economica-do-3o-trimestre-preocupa-diz-haddad/
https://www.poder360.com.br/poder-flash/atividade-economica-do-3o-trimestre-preocupa-diz-haddad/
https://www.poder360.com.br/author/houldine-nascimento/
https://eleicoes.poder360.com.br/candidato/465123#2022


 

 
 

sinaliza “desde o começo do ano” queda no ritmo do PIB (Produto Interno Bruto) 

brasileiro no período. “Venho falando deste o 1º trimestre. Eu já dizia naquela 

época: nós estamos com a desaceleração forte”, declarou em entrevista a 

jornalistas, em São Paulo. O ministro, contudo, mantém a expectativa de que o 

Brasil cresça cerca de 3% em 2023. 

  

https://www.poder360.com.br/economia/haddad-projeta-que-pib-crescera-3-em-2023/


 

 
 

Nível de atividade econômica no 3º trimestre preocupa, diz Haddad 
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Nível de atividade 

econômica no 3º 

trimestre preocupa, diz 

Haddad 
Ministro da Fazenda pede cautela ao Banco Central para 

conciliar a perseguição da meta da inflação com o 

crescimento da economia brasileira 
SÃO PAULO 

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), demonstrou preocupação 
com o nível de atividade econômica no Brasil e disse que sua pasta tem 
mantido diálogo constante com o Banco Central, para que os juros não 
impactem o crescimento do país. 

"Estamos preocupados com o nível de atividade, sobretudo no terceiro 
trimestre, sabendo que a inflação está convergindo para a meta no tempo, 
como no mundo inteiro", disse Haddad no gabinete do Ministério da 
Fazenda em São Paulo. 

Em conversa com jornalistas nesta sexta-feira (20), Haddad pediu cautela 
para que a perseguição da meta da inflação não se sobreponha à atividade 
econômica. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/nivel-de-atividade-economica-no-3o-trimestre-preocupa-diz-haddad.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/nivel-de-atividade-economica-no-3o-trimestre-preocupa-diz-haddad.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/fernando-haddad/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pt/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/09/pib-do-brasil-cresce-09-no-segundo-trimestre-de-2023-segundo-ibge.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/banco-central/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/juros/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/ministerio-da-fazenda/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/ministerio-da-fazenda/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/06/cmn-muda-sistema-de-metas-e-define-em-3-alvo-para-a-inflacao-em-2026.shtml


 

 
 

 

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad, demonstra preocupação com 

o crescimento da economia brasileira em conversa com jornalistas no 

gabinete do Ministério da Fazenda em São Paulo. - Zanone Fraissat/ 

Folhapress 

"Ninguém está buscando a meta de 2%, nos Estados Unidos ou na Europa, 
liquidando com a economia real. As pessoas estão comprometidas com a 
meta sabendo que tem uma arte nessa condução para produzir os 
melhores resultados", disse. 

Segundo o ministro, a Fazenda tem demonstrado preocupação com esse 
ponto desde o início do ano, e reforçou que vem pedindo a conciliação da 
política fiscal com a monetária. 

As declarações foram feitas um dia depois de o presidente do Banco 
Central, Roberto Campos Neto, afirmar que ainda há preocupações em 
relação ao equilíbrio das contas públicas pelo governo Lula. Segundo 
Campos Neto, sem um equilíbrio fiscal, a queda dos juros fica mais difícil. 

"É muito difícil cortar gastos, entendemos isso, mas precisamos 
endereçar esse problema com credibilidade. Mesmo que ele [arcabouço] 
não tenha o resultado de curto prazo, se os agentes financeiros não 
entenderem que existe um plano bom de convergir a dívida para um nível 



 

 
 

mais razoável na frente, teremos problema de juros altos", disse Campos 
Neto na quinta (19). 

Haddad afirmou que o Brasil deve terminar o ano com crescimento 
do PIB (Produto Interno Bruto) em torno de 3%, mas disse que é preciso 
ver como será o crescimento na margem, porque é isso que irá projetar o 
desempenho da economia no futuro. 

Ele se disse confortável com as revisões baixistas das projeções da 
inflação por parte do mercado, especialmente depois que a Petrobras 
anunciou corte do preço da gasolina para as distribuidoras na última 
quinta-feira (19). 

Veja quanto pesa a alta da Selic no bolso do consumidor

 

O ministro disse que sua pasta está em diálogo permanente com os 
diretores do Banco Central, garantiu que a relação institucional com a 
autoridade monetária nunca foi abalada e falou em troca de informações 
com o órgão. 

"O corte de 0,5 ponto percentual [na taxa Selic] em agosto [mês de início 
do ciclo de corte dos juros básicos] se deu à luz dessa interação", 
declarou. Segundo Haddad, o placar apertado naquele mês na reunião do 
Copom (Comitê de Política Monetária) sobre o nível de redução da taxa 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/governo-deve-tanto-que-pega-dinheiro-de-investimentos-para-financiar-a-divida-diz-campos-neto.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/governo-deve-tanto-que-pega-dinheiro-de-investimentos-para-financiar-a-divida-diz-campos-neto.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pib/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/petrobras-aumenta-preco-do-diesel-e-reduz-da-gasolina.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/petrobras-aumenta-preco-do-diesel-e-reduz-da-gasolina.shtml
https://fotografia.folha.uol.com.br/galerias/1740179106759246-veja-quanto-pesa-a-alta-da-selic-no-bolso-do-consumidor
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/selic/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/08/bc-corta-selic-em-05-ponto-para-1325-em-reuniao-de-estreia-de-indicados-por-lula.shtml
https://fotografia.folha.uol.com.br/galerias/1740179106759246-veja-quanto-pesa-a-alta-da-selic-no-bolso-do-consumidor
https://fotografia.folha.uol.com.br/galerias/1740179106759246-veja-quanto-pesa-a-alta-da-selic-no-bolso-do-consumidor


 

 
 

básica de juros aconteceu porque havia falta de clareza do correto a ser 
feito para a economia. 

"Mas a maioria que decidiu pelo corte de meio ponto [em vez de 0,25 
ponto] estava correta. Porque a desaceleração [da economia] já estava se 
colocando de maneira importante. Então, aquelas pessoas que à época 
criticaram o Banco Central pelo corte de meio ponto hoje tem que rever 
sua posição", disse. 

folha mercado 

Receba no seu email o que de mais importante acontece na economia; aberta 
para não assinantes. 

Carregando... 

Após dois cortes seguidos de 0,5 ponto percentual, a taxa básica de juros 
está hoje em 12,75%. 

Haddad afirmou que, naquele momento, a política monetária estava 
excessivamente apertada, com impactos sobre o endividamento das 
empresas . "Temos que ter cautela para tomarmos as melhores decisões 
para conciliar estes fatores: em busca de bons resultados de crescimento 
e de inflação". 

Questionado sobre os novos nomes para o Banco Central após o fim do 
mandato de dois diretores do colegiado em dezembro deste ano, Haddad 
disse que está em conversas constantes com o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e afirmou que uma decisão deve ser tomada nos próximos 
dias. 

  

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/09/bc-reduz-selic-em-05-ponto-a-1275-menor-patamar-em-16-meses.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/09/bc-reduz-selic-em-05-ponto-a-1275-menor-patamar-em-16-meses.shtml


 

 
 

Desaceleração econômica está forte e atividade do terceiro trimestre preocupa, diz Haddad 
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Desaceleração econômica está 
forte e atividade do terceiro 
trimestre preocupa, diz Haddad 

Fala do ministro foi feita em coletiva sobre Plano de Transformação Ecológica da CVM 

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad Fotos: Diogo Zacarias 

•  

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, reforçou nesta sexta-feira 

(20) que sinalizava desde o primeiro semestre uma desaceleração 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/desaceleracao-economica-esta-forte-e-atividade-do-terceiro-trimestre-preocupa-diz-haddad/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/desaceleracao-economica-esta-forte-e-atividade-do-terceiro-trimestre-preocupa-diz-haddad/


 

 
 

econômica forte no Brasil, alertando que a atividade do terceiro 

trimestre “preocupa”. 

Falando em coletiva de imprensa sobre resolução da Comissão de 

Valores Mobiliários (CVM) relacionada ao Plano de Transformação 

Ecológica, Haddad disse que é necessário traçar “a melhor trajetória 

possível” para haver equilíbrio entre a atividade e a inflação. 

O ministro ainda defendeu que os diretores do Banco Central (BC) 

que apoiaram os cortes de 0,50 ponto percentual na taxa 

Selic estavam corretos, dado o nível de aperto da política monetária. 

Seus comentários vieram logo após dados do BC mostrarem que o 

IBC-BR, considerado prévia do PIB, caiu 0,77% em agosto, bem 

mais do que o esperado. 

  

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/banco-central-cumpre-expectativa-e-corta-juros-em-05-ponto-para-1275-ao-ano/
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Alívio no bolso: famílias têm mais R$ 176 bi para gastar este ano em consumo extra 
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Alívio no bolso: famílias têm mais R$ 176 bi para gastar 

este ano em consumo extra 

Mercado de trabalho aquecido, queda nos preços dos alimentos, 

transferências do governo e alta do mínimo favorecem economia 

Por  

Cássia Almeida  

— Rio 

Com mais emprego e queda da inflação dos alimentos, famílias brasileiras têm R$ 176 bilhões 

adicionais para consumo extra em 2023 — Foto: Maria Isabel Oliveira/Agência O Globo 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/22/alivio-no-bolso-familias-tem-mais-r-176-bi-para-gastar-este-ano-em-consumo-extra.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/22/alivio-no-bolso-familias-tem-mais-r-176-bi-para-gastar-este-ano-em-consumo-extra.ghtml


 

 
 

Aquecimento do mercado de trabalho, inflação em baixa 

— principalmente de alimentos, que pesam mais no bolso das 

famílias mais pobres — e transferências assistenciais do 

governo, como o Bolsa Família, estão turbinando o consumo e 

ajudando a sustentar a recuperação da economia em um ritmo 

acima do esperado no início de 2023. 

De acordo com dados da Tendências Consultoria, as famílias terão 

R$ 176 bilhões a mais neste ano para o consumo, excluindo os 

gastos com itens básicos, como habitação, educação, 

saúde, alimentação e comunicação. Esse montante representa 

uma alta real (descontada a inflação) de 7,8% em relação a 2022, 

quando essa mesma sobra no orçamento familiar já havia crescido 

8%. 

A previsão dos analistas financeiros hoje é de crescimento do PIB 

brasileiro próximo de 3% este ano. No início do ano, as projeções 

estavam mais perto de 1%. E o consumo, na esteira da melhoria 

do mercado de trabalho, é a principal explicação. 

— Depois de dois anos de prejuízo, o mercado de trabalho se 

consolidou, nos últimos anos (2022 e 2023), com aumento de 

ocupações no setor público, em educação e saúde, e nos serviços 

(privados) prestados às famílias que são mais intensivos em 

trabalho — explica Lucas Assis, economista da Tendências. 

'Reduflação': confira alguns produtos que reduziram de tamanho 
sem reajuste de preço 

 

Produtos têm peso/quantidade diminuída para manter o mesmo preço 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/inflacao
https://oglobo.globo.com/blogs/miriam-leitao/post/2023/10/inflacao-para-os-pobres-esta-mais-baixa-gracas-a-deflacao-dos-alimentos-diz-ipea.ghtml
https://oglobo.globo.com/blogs/miriam-leitao/post/2023/10/inflacao-para-os-pobres-esta-mais-baixa-gracas-a-deflacao-dos-alimentos-diz-ipea.ghtml
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/alimentacao


 

 
 

Maior renda do trabalho 

Com a melhora no emprego, a massa de renda do trabalho (a 

soma de todos os salários) teve aumentos fortes tanto em 2022 

quanto neste ano. A diferença, explica Assis, é que no ano passado 

a alta se deu sobre um resultado ainda deprimido pela pandemia. 

Este ano, é uma alta sobre a massa de renda mais robusta de 2022. 

— Em 2023, houve forte geração de emprego com carteira, numa 

sequência de resultados acima do esperado no setor público, nas 

atividades financeiras e na construção civil, com a retomada das 

obras públicas — diz o economista. 

A expansão da massa salarial prevista pela Tendências para este 

ano é de 6%, depois de uma subida expressiva de 6,9% no ano 

passado. Isso fez a consultoria rever a projeção da alta do 

consumo das famílias no Produto Interno Bruto (PIB) este ano de 

1,7% para 2,6%, a mesma expansão esperada para toda a 

economia. 

1ª deflação em seis anos 

Além de mais renda sobrando no fim do mês, o consumidor está 

gastando menos com a alimentação. É o grupo de produtos que 

mais pesa no orçamento das famílias, principalmente as que 

ganham menos. Segundo Maria Andreia Parente, economista do 

Ipea que calcula a variação de preços por faixa de renda, a inflação 

de alimentos desabou este ano: 

— É impressionante a queda na alimentação no domicílio. 

Estamos prevendo deflação de 1% este ano. 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/09/29/desemprego-fica-em-78percent-em-agosto-menor-taxa-desde-2015.ghtml
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/emprego/


 

 
 

Em novembro de 2020, esse grupo de produtos chegou a figurar 

com alta de 21,1% em 12 meses. A última vez que houve deflação 

na alimentação no domicílio foi em 2017, há seis anos. Em 

setembro último, a queda já era de 0,8%. 



 

 
 

— Foto: Editoria de Arte 



 

 
 

Segundo Maria Andreia, ao desagregar esse grupo, há queda forte 

nos preços dos alimentos que são os mais caros e que 

representam a maior parte da cesta básica das famílias, ampliando 

o alívio no bolso. As carnes, por exemplo, ficaram 11,16% mais 

baratas em 12 meses. O preço da batata recuou 16%. Aves e ovos 

também tiveram queda de 16% no período. 

— Esperávamos deflação em junho e julho, mas os preços 

continuaram caindo em agosto e setembro. Isso se deve a mercado 

de trabalho aquecido, rendimento real crescendo, transferências 

assistenciais. O programa Desenrola dando alívio nas dívidas leva 

ao aumento do consumo, que está garantindo expansão do PIB 

este ano. 

Neste ano, o governo retomou o aumento do salário mínimo acima 

da inflação. Segundo o Ipea, a renda do trabalho e de programas 

sociais subiu 7,6% no primeiro trimestre e 6,8% no segundo, 

frente aos mesmos períodos de 2022. O programa Desenrola, de 

renegociação de dívidas, começa a mostrar redução do 

endividamento das famílias, o que também ajuda o consumo. 

“Pela primeira vez em vários meses, houve redução do 

comprometimento da renda das famílias, de 28,3% em junho para 

27,6% em julho, com dados dessazonalizados. Além disso, há 

discreto aumento das concessões de crédito para a aquisição de 

bens, veículos e consignado em julho, e ainda mais forte em 

agosto, na comparação interanual, mostrando retomada das 

concessões dessas linhas no terceiro trimestre do ano”, diz a Carta 

de Conjuntura do Ipea. 



 

 
 

A força das ‘commodities’ 

Sergio Vale, economista-chefe da MB Associados, cita a influência 

das commodities, principalmente agrícolas, neste cenário. Na 

visão dele, o dinamismo do Centro-Oeste transbordou para o resto 

do país e é outro fator a impulsionar o consumo este ano: 

— Tem o impacto do agro no crescimento da renda e do emprego, 

da produção industrial e do PIB no interior. Também tem o efeito 

na queda do preço dos alimentos, o que faz sobrar mais renda 

inclusive para o consumo maior de alimentos. 

Em agosto, as vendas de supermercados subiram 5,6% frente a 

2022. A agroindústria está vivendo três choques positivos que 

levaram a um comportamento “superlativo” este ano, observa 

Vale. Aumentaram os preços internacionais, o câmbio e o volume 

da produção, com a supersafra. O rendimento real do trabalhador 

do Centro-Oeste, coração do agronegócio, cresceu 9,1% no 

segundo trimestre, contra 6,2% da média do país. 

Mas a agricultura não deve ser o motor da economia em 2024, e o 

Brasil deve voltar à média de crescimento de 1% de 2016 a 2019, 

prevê Vale. Sustentar a alta da renda e do consumo no longo prazo 

é o maior desafio: 

— Não vai ser tão simples crescer nos próximos anos. O resto do 

país pode crescer mais, especialmente com queda de juros (que 

favorece investimentos produtivos), que pode ajudar na 

retomada. Mas tudo vai depender da situação fiscal, se vai 

permitir que os juros (hoje em 12,75% ao ano) cheguem a 9,25% 

em 2024. 



 

 
 

Saneamento: volta dos leilões em 2024 vai dobrar investimentos no setor 
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Saneamento: volta dos leilões em 2024 vai dobrar 

investimentos no setor 

Só o BNDES tem 13 projetos em serviços de água e esgoto e dois de 

tratamento de resíduos sólidos em estruturação, com previsão de 

movimentarem R$ 77,3 bi, sem contar outorgas 

Centro de tratamento de água em Jundiaí: cidade foi uma das pioneiras em concessões. Hoje, 

serviços chegam a todos os 440 mil habitantes — Foto: Edilson Dantas 

Uma nova rodada de investimentos bilionários em saneamento 

básico, via concessões ou parcerias público-privadas (PPPs), vai 

ser iniciada em 2024, dobrando os recursos contratados até agora 

pelo setor. 

https://oglobo.globo.com/economia/negocios/noticia/2023/10/22/saneamento-volta-dos-leiloes-em-2024-vai-dobrar-investimentos-no-setor.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/negocios/noticia/2023/10/22/saneamento-volta-dos-leiloes-em-2024-vai-dobrar-investimentos-no-setor.ghtml


 

 
 

Só no Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social 

(BNDES) há 13 projetos de saneamento e dois de tratamento de 

resíduos sólidos urbanos, em diferentes etapas de estruturação, 

que vão a leilão a partir do ano que vem. Representam cerca de R$ 

77,3 bilhões em novos recursos no setor, sem contar as outorgas 

(valor pago ao poder público pela concessão), beneficiando cerca 

de 90 milhões de pessoas no país. 

— Esse segundo ciclo de investimentos promete ser ainda mais 

pujante que o primeiro. Os projetos são regionalizados pelos 

estados, formando blocos maiores de municípios a serem 

atendidos, com tarifas que o usuário possa pagar. O primeiro 

leilão a abrir essa segunda rodada será o de Sergipe, com previsão 

para o primeiro trimestre de 2024 — diz Luciene Machado, 

superintendente de Estruturação de Projetos do BNDES. 

De 2020 (quando foi estabelecido o marco legal do saneamento 

para ampliar a participação privada no setor) até o ano passado 

foram realizados 28 leilões em 17 estados, com investimentos 

contratados de R$ 66,9 bilhões, além de R$ 34,3 bilhões pagos em 

outorgas. 

Apetite para novos contratos 

Pelo menos 31 milhões de pessoas em 586 cidades foram 

beneficiadas com serviços de água, coleta e tratamento de esgoto, 

mostra levantamento da Associação e Sindicato Nacional das 

Concessionárias Privadas de Serviços Públicos de Água e Esgoto 

(Abcon Sindcon). Este ano, com novos governos federal e 

estaduais e alterações no marco cogitadas, não houve leilões. Mas 

http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/instituicao-governamental/bndes/


 

 
 

o setor se diz mais seguro para investir e que o apetite para novas 

concessões é grande. 

— Este ano foi um momento de arrumação, mas em 2024 vai ser 

inaugurado um novo ciclo de projetos. E que ele possa voltar com 

vigor — diz Percy Soares Neto, diretor-executivo da Abcon 

Sindcon. 

Municípios que optam por planejarem os investimentos para 

universalizar o saneamento avançam na frente. É o caso de 

Jundiaí, no interior de São Paulo. Toda a população local, de 440 

mil habitantes, tem acesso à água e esgoto. 

Marcos Eduardo Ganut, especialista em infraestrutura da 

consultoria A&M Infra, lembra que este ano começou 

turbulento com mudanças no marco legal propostas pelo 

presidente Lula, barradas no Congresso. Entre elas, estava a 

possibilidade de estatais prestarem serviços diretamente, sem 

necessidade de licitação, em casos de regionalização. 

— Essa possibilidade gerou insegurança jurídica no setor privado. 

As mudanças propostas não aconteceram, e agora existe 

tranquilidade. Por isso, devemos ter a participação das grandes 

operadoras que já atuam no setor no Brasil e de novos entrantes. 

Existe uma oferta grande de projetos e haverá competição pelas 

melhores concessões — diz Ganut. 

Para o consultor, os projetos em estruturação tendem a ser 

atrativos para os operadores porque mesclam áreas importantes 

de regiões metropolitanas com cidades pouco atendidas por 

esgotamento. Esse modelo, avalia Ganut, permite um retorno 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/07/12/governo-negociou-com-oposicao-saida-honrosa-para-o-decreto-do-marco-do-saneamento-veja-qual-foi-a-saida.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/07/12/governo-negociou-com-oposicao-saida-honrosa-para-o-decreto-do-marco-do-saneamento-veja-qual-foi-a-saida.ghtml


 

 
 

interessante aos investidores, quase como uma renda fixa, e leva 

dignidade e qualidade de vida a muitas cidades que estão há 

décadas sem solução para uma infraestrutura essencial. 

No Norte e no Nordeste, há cidades com 99% de esgoto não 

tratado, correndo a céu aberto, diz o especialista, que chama a 

atenção para outro vilão a ser combatido com urgência: a perda de 

água: entre captação e distribuição há lugares no país com perda 

acima de 74%, como o Amapá. A média mundial fica entre 8% e 

24%. 

Soares Neto lembra que o novo marco regulatório prevê a 

universalização dos serviços de saneamento no país até 2033, mas 

com possível extensão do prazo até 2040, mediante autorização 

da agência reguladora local, nos casos em que não houver 

viabilidade econômico-financeira dos blocos licitados, mesmo com 

o agrupamento dos municípios. 

Operadoras se preparam 

A abertura do setor criou grandes operadoras no país, que se 

preparam para os novos leilões. Roberto Barbuti, presidente da 

Iguá, que atua em seis estados e venceu o bloco 2 de ativos da 

Cedae, no Rio, diz que a empresa está atenta aos projetos do 

BNDES de olho em cidades ou regiões com mais de 200 mil 

habitantes: 

— Vendemos 11 das nossas 18 operações, mas que 

representavam apenas 6% do total, para justamente dar os 

próximos passos nas oportunidades que surgirem. Estamos nos 

mobilizando para participar. 



 

 
 

No Rio (na Zona Oeste da capital, e em Miguel Pereira e Paty do 

Alferes, no Sul Fluminense), desde 2022, a Iguá já investiu R$ 247 

milhões e contratou 3 mil pessoas. A empresa tem compromisso 

contratual de revitalizar o complexo lagunar da Barra e 

Jacarepaguá, na capital. Entre as ações de curto prazo, estão a 

recuperação das margens da Lagoa do Camorim e da Tijuca, onde 

planta 80 mil mudas de espécie nativa do manguezal. 

Rogério Tavares, vice-presidente de Relações Institucionais da 

Aegea, presente em 13 estados e atendendo 30 milhões de 

pessoas, também diz que a empresa tem interesse em novas 

concessões e estuda todos os projetos, especialmente os das 

regiões Norte e Nordeste, pelo potencial: 

— Há muita coisa a ser feita nessas regiões onde os déficts de 

distribuição de água e coleta e tratamento de esgoto são maiores e 

onde se concentra a população mais vulnerável. 

O Grupo Águas do Brasil informou que também está atento a 

oportunidades de concessões e PPPs estratégicas, incluindo os 

projetos do segundo ciclo em modelagem no BNDES. A BRK, que 

está em mais de cem cidades do país, não comentou. 

Sabesp tem modelo diferenciado 

Depois de Sergipe abrir a nova rodada de leilões em 2024, 

Rondônia, Paraíba, Pará e Pernambuco também devem realizar 

suas concessões. Minas, através da Copanor, que atende norte e 

nordeste do estado, e Amapá devem promover os certames em 

2025. 



 

 
 

As datas dos demais leilões ainda serão definidas. Os modelos em 

estruturação preveem concessão total ou parcial dos serviços, 

além das PPPs, quando o setor público assume parte dos 

investimentos e custeio. 

Por enquanto, não há modelo semelhante ao da Sabesp, a 

companhia de saneamento de São Paulo que o governador 

Tarcísio de Freitas quer fortalecer com a privatização. A oferta de 

novas ações na Bolsa vai tirar do estado a condição de 

acionista majoritário. Esse modelo é cogitado para a Copasa, de 

Minas, que também já tem capital aberto, mas isso ainda não foi 

definido pelo governador Romeu Zema. 

— Pelo volume de investimentos na Sabesp, o modelo de 

privatização é mais voltado ao mercado de capitais — observa 

Soares Neto, da Abcon Sindcon. — Mas isso não significa que 

grandes operadoras não possam entrar em consórcios com fundos 

(na privatização da Sabesp), como aconteceu no caso da Corsan, 

vendida em dezembro de 2022 num lote único de ações, em que a 

Aegea formou um consórcio com os fundos Knea e Perfin. 

Preocupação com reforma 

O dirigente observa que o setor está preocupado com os efeitos da 

Reforma Tributária, que, segundo ele, poderia elevar a tributação 

atual de 9% para 27%, possível alíquota do futuro imposto sobre 

valor agregado proposto. 

Por isso, o segmento quer ser incluído entre as exceções da 

reforma, que tramita no Senado. Se isso não acontecer, ele avalia 

que os contratos de concessão em vigor teriam que ser 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/17/privatizacao-da-sabesp-sera-por-follow-on-diz-tarcisio-a-deputados-de-sp.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/17/privatizacao-da-sabesp-sera-por-follow-on-diz-tarcisio-a-deputados-de-sp.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/10/17/privatizacao-da-sabesp-sera-por-follow-on-diz-tarcisio-a-deputados-de-sp.ghtml


 

 
 

reajustados em 18%, afetando as tarifas, para compensar a alta na 

tributação sem comprometer os investimentos previstos: 

— Se o setor tiver que pagar a alíquota máxima, os investimentos 

serão inibidos. 

Na semana passada, o deputado Aguinaldo Ribeiro, (PP-PB), 

relator do texto aprovado na Câmara, disse que, por se tratar de 

serviço público, o saneamento pode ter alíquota zero, mas o setor 

quer que isso fique claro no texto da proposta de emenda 

constitucional. 

  



 

 
 

Nordeste deve puxar crescimento do Brasil até 2033; veja os maiores investimentos por 

região 
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Nordeste deve puxar 

crescimento do Brasil 

até 2033; veja os 

maiores investimentos 

por região 
Resultado ainda não será suficiente para reduzir desigualdades 

regionais, segundo consultoria 
Com uma série de investimentos públicos e privados programados 
para a próxima década, o Nordeste deve ser a região do país com 
maior crescimento econômico no período 2025-2033, segundo 
projeções da Tendências Consultoria. 

A recessão iniciada em 2014 interrompeu um período em que a 
região crescia acima da média nacional, embora em patamares 
inferiores aos verificados no Norte e Centro-Oeste. 

Esses dois últimos devem continuar com bom desempenho ao 
longo dos próximos anos, também impulsionados por mais 
investimentos —e pelo agronegócio, no caso do Centro-Oeste. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/nordeste-deve-puxar-crescimento-do-brasil-ate-2033-veja-os-maiores-investimentos-por-regiao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/nordeste-deve-puxar-crescimento-do-brasil-ate-2033-veja-os-maiores-investimentos-por-regiao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pac/


 

 
 

Lucas Assis, economista e analista da Tendências Consultoria, 
destaca que o maior crescimento dessas três regiões em relação 
ao Sul e Sudeste não representa necessariamente uma redução 
significativa das desigualdades regionais do país, embora seja uma 
boa notícia. 

Os investimentos programados para o Sudeste, por exemplo, 
superam os esperados para o Nordeste em valores monetários, 
mas são menores, proporcionalmente, ao tamanho da sua 
economia. Ou seja, em regiões mais desenvolvidas, esses aportes 
de investimento têm impactos menores. 

"O Nordeste vai ser a região que vai liderar, em termos de 
variação interanual do PIB [Produto Interno Bruto], o crescimento 
da próxima década. Os investimentos vão impulsionar a região 
nos próximos anos, mas o Sudeste deve seguir como o principal 
motor da economia brasileira", afirma Assis. 

PUBLICIDADE 

"Por mais que haja essa expectativa de crescimento [para o 
Nordeste], ela não deve se reverter, ao menos nos próximos dez 
anos, em uma melhora da heterogeneidade econômica do país. As 
vulnerabilidades econômicas e essa marcante desigualdade 
devem permanecer." 

No Nordeste, a consultoria destaca o investimento da Petrobras de 
cerca de US$ 8 bilhões na Refinaria Abreu e Lima, no município de 
Ipojuca (PE), para ampliar a capacidade de refino no país. A 
primeira unidade, com capacidade para refinar 115 mil barris de 
petróleo por dia, está em operação desde 2014. O projeto do 
chamado trem 2 acrescenta capacidade de refino de 150 mil 
barris. 

No mesmo estado, o grupo automotivo Stellantis investirá 
aproximadamente US$ 1,5 bilhão para ampliação do parque de 
fornecedores em Goiana (PE). 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pib/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/petrobras/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/09/obras-avancadas-e-dependencia-de-diesel-justificam-refinaria-abreu-e-lima-dizem-analistas.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/10/stellantis-anuncia-producao-de-carros-hibridos-a-etanol-em-pernambuco-a-partir-de-2024.shtml


 

 
 

Outro destaque é o investimento de aproximadamente US$ 830 
milhões para implantação de uma refinaria no Complexo do 
Pecém (CE), da empresa Noxis Energy. 

Ecio Costa, professor titular de Economia na UFPE (Universidade 
Federal de Pernambuco) e sócio na CEDES Consultoria e 
Planejamento, destaca a importância dos investimentos 
programados do Novo PAC (Programa de Aceleração do 
Crescimento), de quase R$ 100 bilhões no estado (R$ 700 bilhões 
em todo o Nordeste). 

"O Nordeste tem uma necessidade de investimentos em 
infraestrutura muito grande, mas a gente tem que ver na realidade 
o quanto disso vai sair do papel e ser efetivamente concretizado. 
Os PACs anteriores tiveram um índice de conclusão muito baixo", 
afirma Costa. 

Quase metade da lista de obras do Novo PAC é composta 
por promessas ressuscitadas das versões anteriores do plano. 

 

Em Pernambuco, segundo ele, um dos gargalos é a infraestrutura 
viária, que tende a melhorar com obras como o Arco 
Metropolitano e a duplicação de alguns trechos da BR-104, que 
corre em paralelo à BR-101 pelo interior. 

Ele cita também o impacto do programa do Bolsa Família com 
valores mais elevados, em setores como as indústrias de 
alimentos e bebidas. 

folha mercado 

Receba no seu email o que de mais importante acontece na economia; 
aberta para não assinantes. 

Carregando... 

No Norte, a Tendências destaca os investimentos em mineração da 
Vale no Pará e obras para redução de gargalos logísticos para o 
escoamento da produção agropecuária do Centro-Oeste. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pac/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/pac/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/08/obras-paradas-e-projetos-antigos-correspondem-a-43-do-novo-pac.shtml


 

 
 

Na região central, além do agronegócio, destacam-se três grandes 
projetos de novas fábricas no setor de papel e celulose em Mato 
Grosso do Sul. 

Lucas Assis, da Tendências, afirma que um dos principais riscos 
para a concretização dessas projeções e desses investimentos é o 
desempenho dos projetos ligados ao setor público. "A situação 
fiscal deteriorada deve seguir limitando desembolsos públicos", 
afirma. 

Mesmo os investimentos privados podem ficar limitados por 
fatores como juros altos, inflação em patamar elevado e aumento 
de incertezas globais que restrinjam o fluxo de recursos para 
países emergentes. 

A consultoria espera um crescimento médio do país de 2,5% de 
2025 a 2033, semelhante ao verificado de 1996 a 2005, mas 
abaixo da média 2006-2014 (3,5%), período que antecedeu a 
última grande recessão. 

  



 

 
 

Emissão de licenças ambientais para construção cresce 83,7% em dois anos 
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Capas dos Jornais  
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